

CORREO DE MALLORCA

DIARIO CATÓLICO

REDACCION Y ADMINISTRACION
CALLE DE MORA, 3, 5 y 7

AÑO XXV
NUMERO 7695

PALMA DE MALLORCA
JUEVES, 16 DE AGOSTO DE 1934

FRANQUEO
CONCERTADO

HORAS DE DESPACHO: DE 10 a 1 y de 5 a 7
TELEFONO, NUMERO 1973

La nivelación presupuestaria

Parece que no es tan fácil, como no hace más de dos semanas manifestó el ministro de Hacienda, lograr la nivelación presupuestaria, o por lo menos reducir los gastos en unos cuatrocientos millones de pesetas, poco más o menos, como también se dijo por parte del Gobierno.

En las declaraciones hechas recientemente por el Sr. Samper a los periodistas, dijo que, después del estudio hecho del Presupuesto y de la reunión celebrada con los ministros de Hacienda e Industria y Comercio y con el jefe de la Tesorería, habían sacado la consecuencia de que la máxima reducción en los gastos que podía lograrse era escasamente de un cinco por ciento, pero que, no obstante, se obtendría una baja de unos doscientos millones, para lo cual si la reducción en los gastos no alcanzaba esa cifra, se recurriría a forzar los ingresos con nuevos impuestos.

El sistema no puede ser más viejo y más desacreditado. Por no atajar el mal en su propio origen, todos los gobiernos han recurrido al procedimiento de crear nuevas cargas contributivas para intentar enjugar la cifra de los gastos, siempre en progresión ascendente, pero a ninguno se le ha ocurrido cercenar de una manera tajante esos gastos. Ni aún siquiera hacer un alto en la creación de organismos y cargos nuevos.

Y de esta manera hemos llegado a la angustiosa situación en que se encuentra la Hacienda española, con un déficit que en estos tres últimos años ha llegado a alcanzar proporciones aterradoras.

El Sr. Carner, a su paso por el Ministerio de Hacienda, ya recurrió a análogo procedimiento, y al cabo de dos años puede comprobarse la ineficacia teniendo en cuenta que continúan aquejando al Presupuesto idénticos males que entonces, con la agravante de que la situación económica de España sigue de mal en peor.

En efecto, si en el primer cuatrimestre de 1932 se recaudaron 1.181 millones, al año siguiente, con el sacrificio impuesto al contribuyente por el Sr. Carner, se logró alcanzar en igual período la cifra de 1.212 millones, para volver a caer en los cuatro primeros meses de este año en la recaudación de 1.184 millones. Poco más o menos, como en 1932.

Esto ocurre, sencillamente, porque se tiende a contrarrestar los efectos, sin atacar decididamente a las causas que originan el empobrecimiento del Presupuesto.

El problema de nuestra Hacienda tiene origen principal en la situación de la Economía española. Si no se cuida de fomentar las fuentes de riqueza, de restablecer el principio de autoridad para que el orden sea completo y permanente, el capital continuará retraído, las industrias paralizadas y el paro obrero en aumento y, como consecuencia de todo esto, la capacidad tributaria de los españoles irá reduciéndose poco a poco, y por más que se aumenten los tributos o se reduzcan los gastos en la insignificante proporción que el Presidente acaba de declarar, nuevas bajas en la recaudación volverán a desnivelar el Presupuesto y el problema continuará sin solución y agravándose a medida que el tiempo pase.

El verano de las lamentaciones

Este es el verano de las lamentaciones.

Ya convivimos en que los anteriores — especialmente los tres últimos — fueron los veranos de la crisis. Pero el de 1934, sobre ser un verano clorótico como los precedentes, es un verano gemebundo.

El hotelero, el comerciante, el dueño del café, incluso el limpiabotas, se quejan amargamente. Han esperado todo un año cerca del mar, confidente de sus cuitas, con la secreta esperanza de unos meses de esplendor, y de abundancia; los meses-cornucopias.

Espera inútil. Los veraneantes no vienen. O no han salido de sus casas, o se han extraviado por aldeas y lugarejos donde la vacación resulta a precio de saldo. Al fin y al cabo, el veraneo es un lujo, las gualdrapas con que se adornan las ancas de muchas existencias, y de las que se prescindirán cuando haya cuidados y exigencias más apremiantes.

He pasado en los primeros días de Agosto por las playas francesas que otros años brillaban como espejismos fascinantes en los horizontes de todos los caminos.

Las he visto casi solitarias e inmóviles, más entristecidas aún porque un constante cielo gris y una lluvia tenaz parecían haberlas clausurado en una melancolía otoñal.

Otros rigores habían precedido a esta inelencencia. Rigores de carácter económico que las convertían en playas prohibidas para la inmensa mayoría de los mortales. Con sus grandes hoteles vacíos, con sus casinos transformados en panteones, con su ruleta que gira en rotación inútil para no quedar entumecida, con sus restaurantes preparados para una clientela que no acaba de llegar...

Por lo que afecta a España, San Sebastián no ha conocido desde hace muchos años un verano más calamitoso. Tampoco aquí llegan los veraneantes aunque todo está dispuesto para recibirlos.

Faltan especialmente aquellos viajeros de lujo que escandalizaban con sus prodigalidades y derroches; faltan los viajeros de 500 francos o de 100 pts., la habitación. Los que en Biarritz jugaban con fichas de mil francos; los que poseían su "yate" o sus cuadras; el norteamericano extravagante a lo Hearts que traía cinco secretarías, cuarenta

baules y diez perros; la profesional de la belleza que entregaba a la gerencia del hotel, para su custodia, joyas por dos millones de francos; el millonario inglés que alquilaba un piso para él y su cortejo; en fin, toda esa fauna que ha diseado en sus crónicas Michel — Georges — Michel, que ahora se entretiene en describir el veraneo de las artistas que son las últimas veraneantes sensacionales, cuyo descanso se tarifa en los periódicos a precio de reclamo económico.

Los últimos opulentos que pasaron por las playas francesas dejando una estela legendaria por sus derroches, fueron Stavisky y los sujetos de su banda. Y en cuanto a España, después del veraneo de los ministros socialistas, no se han conocido huéspedes de más ostentación y de más atuendo.

Los millonarios van desapareciendo agostados por la sequía económica que esteriliza al mundo. Los príncipes viajan de incógnito.

Un veraneo baratito y con precios aborables para los bolsillos escuálidos; esa es la fórmula.

Nada de ahuyentar a la gente con los precios, sino al contrario, darle la sensación de que todo le resultará gratis. No se compite por el mejor clima, ni sobre las ventajas de la playa, ni por el mejor programa de festejos, que en otras épocas eran las armas que utilizaban las playas rivales para dirimir sus contiendas.

La competencia de hoy es sobre los precios. ¿Cuál es la playa más barata? Los veraneantes deciden después de largas meditaciones, y de llenar muchos pliegos de cifras.

—¿Qué tal este año? le pregunté al camarero el día mismo de mi llegada. Y los camareros que poseen la clave de muchos secretos y que a veces con una observación resumen un tratado de psicología, me respondió:

—Mal, mal... ¡Es que no hay dinero! Mire usted, yo me fijo en una cosa. Antes era muy frecuente la disputa entre los clientes de una misma mesa, sobre quien de ellos debía pagar. ¡Qué porfías y qué compromiso para nosotros! ¡Que pago yo!... Que no señor, que soy yo quien ha invitado!... Y todos estirando el brazo con el dinero en la mano... Estas peleas van desapareciendo; a la hora de pagar yo veo con qué dificultad tropiezan todos para buscar el dinero. Y la

LA PREPARACION DE LOS ALIMENTOS



Los humoristas han censurado muchas veces diversos detalles anatómicos del organismo humano. Han dirigido principalmente su atención al hecho de que las pantorrillas estén situadas a retaguardia, en lugar de estar delante, donde evitarían los desagradables golpes en las espinillas. También han criticado la colocación de los dos ojos en la parte anterior de la cara, por entender que uno de ellos situado en la nuca o en la palma de la mano facilitaría muchas operaciones de la vida que hoy ofrecen alguna dificultad.

Sin embargo, hay cuestiones más importantes en qué fijar la atención para el mejoramiento del porvenir de la especie humana.

Una de ellas importantísima sin duda, es el acortamiento de largos plazos y supresión de enormes dificultades que hoy se ofrecen para el cultivo y preparación de nuestros alimentos.

Un ejemplo aclarará la cuestión. Ingerimos una sabrosa chuleta de vaca que ha de proporcionar a nuestro organismo cierto número de las calorías que necesita y una dosis de nitrógeno, también indispensable, en reposición de lo que el trabajo destruye y elimina continuamente. Y asombra pensar la suma de cuidados y preocupaciones que cuesta la elaboración de aquella chuleta. Desde que nació la vaca que la produce, tres o cuatro años antes, ¡cuántos cuidados para sacar adelante a la tierna ternera!; ¡cuánto heno y cuánto maíz para crecerla y engordarla!; ¡y cuánta atención por ivetarla el contagio de terribles epizootias! Y si retrocedemos un poco, encontramos análogas preocupaciones y cuidados en el cultivo y recolección del mismo maíz que hubo de comer la vaca sin otra finalidad que servir de vehículo a sus componentes químicos para llegar a nuestro organismo por conducto de la consabida y sabrosa chuleta. Así vemos planteados graves problemas de orden económico e internacional: Que si importamos o no importamos tal o cual cantidad de maíz de la Argentina; que si ese u otros países provocan un "bloqueo de divisas", etc. Y todo ello por el lento y engorroso proceso en la elaboración de las chuletas y del solomillo.

Se impone, pues, simplificar los actuales métodos para la obtención de sustancias alimenticias. Del logro de esta finalidad pueden ser un atisbo las experiencias de los doctores Carrel y Rosenthal. El primero ha conseguido conservar en plena vitalidad durante muchos años, en su laboratorio, un trozo de tejido muscular de corazón; el segundo ha ido más allá, pues con el estímulo de extractos de embiones de pollos, obtenidos a los diez días de incubar huevos de gallina, ha conseguido que ciertos tejidos, no sólo se conserven, sino que poliferen y aumenten de volumen y peso. ¿Y quién sabe hasta dónde podrá llegarse por el camino tan felizmente iniciado?

La Zootecnia pelagra. No más cuidados por el nacimiento y desarrollo de reses vacunas, laneras y porcinas.

Las amas de casa tendrán un laboratorio anejo a sus cocinas, donde en vocales de vidrio y estufas insotermas, con los extractos de embiones de pollos, cultivarán las carnes que sean más de su agrado: el solomillo, la babilla, el lomo bajo... y, tal ve, el jamón serrano.

Eduardo ROBLES PÉREZ

Conducción de agua por tubos de petróleo

Nueva York. — Una enorme línea de cañería de conducción de petróleo se está utilizando para transportar agua por presión diariamente desde Kansas City a los distritos afectados por la sequía.

Esta distribución de agua se hace en distancias tan largas como hasta Des Moines, en el Estado de Iowa.

Según una información del periódico "Oil and Gas Journal", se distribuyen de 500.000 a 750.000 galones de agua en siete localidades del área afectada por la sequía, donde se han construido enormes estanques para el agua y constituyen un centro para distribución de la misma a centenares de aldeas que carecen en absoluto de agua.

mayoría de las veces se impone la costumbre, que dicen que es inglesa, de pagar a escote. A la inglesa, porque "a la española" es un forma de pagar que sólo pueden admitirla los pueblos ricos.

Jaquín ARRARÁS
(Prohibida la reproducción.)

Revista de Prensa

EL PROGRAMA ÚNICO EN LA SEGUNDA ENSEÑANZA

EL DEBATE Escribe sobre este punto en una de sus "Notas del día":

¿Programa único, para qué? Esta es la pregunta que interesa aclarar en orden a las circunstancias del momento. Y en verdad que, mirando a ellas, su establecimiento resulta extraordinariamente peligroso. En primer término ha de tenerse en cuenta que el programa único llena tan sólo una necesidad pedagógica cuando se enlaza con un sistema de exámenes lógico y humano. Hablar de programa único para un régimen de examen por asignatura vale tanto como consagrar el mayor de los absurdos. Porqué será necesario instaurar tantos programas únicos como disciplinas se asignen al bachillerato, con las enormes dificultades de todo género que tal medida significa. No es la menor, ciertamente, la de quién haya de ser el elaborador o los elaboradores de ese programa que abarca una enciclopedia de asignaturas. ¿El Ministerio? ¿El Consejo de Cultura? Es obvio suponer que este último. Más aún. Por todos los indicios y noticias que a nosotros llegan, es casi seguro que los autores de los programas únicos de las diversas asignaturas van a ser los catedráticos de Instituto, que, sin otro título que la designación ministerial, figuran en el referido Consejo. Y esto es realmente grave. Suponiendo que en dicho organismo haya un catedrático de cada asignatura secundaria, se va a dar el caso de que el programa único responderá a un criterio personal, lo que ya supone una enormidad manifiesta en la apreciación de los problemas de la cultura. Pero hay algo aún más lamentable. Es que esos catedráticos que fabriquen a su antojo el programa único, podrán emprender libremente el negocio editorial de los libros de texto. ¿Quién impide a un consejero X, a la vez catedrático de una asignatura determinada en un Instituto madrileño, redactar para el próximo curso un libro de fácil venta, dado caso que él conocerá antes que nadie, naturalmente, el programa único, y quedan sólo dos meses escasos para el comienzo del curso?

Concretaremos nuestra tesis sobre el programa. Mientras subsista el actual régimen de exámenes, no es una medida eficaz en el orden pedagógico. Y no lo es tampoco siquiera como antidoto contra los libros de texto. Primero, porque favorecerá el negocio de unos cuantos privilegiados. Segundo, porque continuará existiendo e imponiéndose por el profesorado, ya que sigue siendo dueño de la situación con el examen. En fin, si el programa no responde a una concepción de la cultura, limpia de sectarismo, tiene incluso el peligro, por la manera en que va a ser redactado y por las personas que, según parece, intervendrán en su elaboración, no sólo de no responder al mejor criterio de metodología pedagógica, sino de inferir agravios a las ciencias y a las ideologías.

EL REICHSFÜHRER

EL NOTICIERO Publica el colega zaragozano un artículo de don José Calvo Sotelo sobre Hitler, del cual entresacamos los siguientes párrafos:

Vamos a ver cómo Hitler se convierte en "Rey natural". Esta frase no es de Hitler. Es de Giménez Caballero, mago de los epítetos y de la originalidad conceptual. Pero la consuma Hitler, con mayor arranque, mayor aparente facilidad, mayor alcance también, que nadie. Mussolini no es un Rey natural; porque no es siquiera Rey, ya que acata y reverencia — homenaje inesperado de un republicano de espíritu — al Rey que la herencia ha discernido a Italia. La dignidad que el día 19 conferirá Alemania a Hitler es superior a la de un Rey. Es una dignidad de semidiós. Tan alta, que puede quebrarse de tal. Tan ambiciosa, que puede aguar en su raíz. Tan insólita, que puede deslumbrar con exceso... Y a los deslumbramientos colectivos siguen casi siempre marejadas de rebeldía...

Ya se moteja de desleal y fraudulento el plebiscito del día 19. Hay en el prurito crítico mucha pasión. Huyamos de ella. Y enfoquemos la venidera efemérides con toda objetividad. En efecto: un plebiscito no se inventa ni desfigura tan fácilmente. Es posible que algunos plebiscitos famosos — v. gr. los napoleónicos — hayan tenido mucho de farsa. Eran otros tiempos. El sufragio que le sirvió de base no puede compararse, ni

en extensión ni en garantías, con el que actualmente impera en Alemania. Hoy en los plebiscitos no se persigue solamente la patente, la titulación de un Poder o un Derecho. Se busca, desde luego, por encima de todo, la confianza popular de grandes masas...

Hitler cuenta en su abono varias elecciones bien recientes. Entre ellas, la penúltima para el Reichstag y la última para la presidencia de la República. Omittimos la verificada para elegir el actual Reichstag, porque tuvo lugar bajo el mando del nazismo. Pero las dos anteriores, fueron una formidable manifestación de vigor popular desde la oposición. Los 17 o 18 millones de almas que dieron su confianza a Hitler, en contra de Hindenburg, constituyen una auténtica base plebiscitaria que legítimamente hay que suponer ensanchadas con las posteriores victorias. Si el pueblo alemán, no obstante, se siente descontento — y ello sería comprensible — ante el fracaso y torpezas bien visibles del hitlerismo, ocasión tiene ahora para exteriorizarlo. No ya votando en contra, sino simplemente con no votar. Si el voto adverso requiere cierta acometividad, la inhibición exige mucho menos. Y en Alemania no se practican las artes de la trapacería que en España permiten falsificar actas, inflar listas y suplantar electores, aunque se trate de plebiscitos tan vitales como los preparatorios de un autonomismo presecionista...

Será, pues, correcto el veredicto alemán del día 19. Será un veredicto pro Hitler. Y, desde entonces, Alemania será un país — ni imperio, ni monarquía, ni república, — vestido en blondas inciertas, bajo el mando de una jerarquía única y casi divinizada. Los profetas hallarán ocasión ancha para ejercitar sus facultades. Nosotros nos reclinamos en zona más modesta. Pensamos, en efecto, que en la nueva fase política del Reich se acentúa la evolución hacia los Poderes unitarios y permanentes. O sea, hacia la Monarquía.

LO PRIMERO, TENER UN ESTADO

LA NACION Comenta el estado anormal en que se halla actualmente España y dice:

Todas nuestras batallas internas carecen de espiritualidad y de emotividad. No tienen grandeza. Son frutos del egoísmo que no afecta a una pura ideología, y menos a esa aspiración tan grande, tan sublime, como es servir al bien de la Patria.

Dentro de la política militante del régimen no se encuentra, por ejemplo, un personaje o una colectividad que tenga un concepto definido de lo que debe ser un Estado moderno. Es más: no se piensa en eso, a pesar de que eso es todo, porque las luchas por Monarquías o por Repúblicas, por tendencias derechistas o izquierdistas, tienen indudablemente una importancia; pero eso que ni en España, ni en parte alguna del mundo, puede existir Monarquía o República, izquierdismo o derechismo, sin que se parta de una base, que es el punto de arranque de toda política nacional: el Estado. En España no hay un Estado; hay una organización caótica, administrativa y burocrática, que no se confunde con la nación. Resulta algo aparte, como un añadido, como una cosa parasitaria, sin sentimiento, sin vitalidad propia, y hasta sin función concreta que realizar, porque no opera sobre un cuerpo vivo que esté compenetrado con sus modalidades.

Cuando nosotros hablamos de la estructura del Estado hay quien se ríe y quien lo considera como una muleta, como un tópico, como algo que se dice y se adorna para llenar las columnas del periódico. Y, no obstante, ahí está el contenido total, y ahí el secreto de lo que a España le hace falta para vivir.

Cosecha de vino del Rhin, perdida en Nierstein

Berlín. — Nierstein, una de las comarcas más famosas del Rhin por sus vinos, ha sido devastada ayer por una tromba de agua, de tal modo que es muy posible que haya perdido toda la cosecha de 1934. El agua bajó de las alturas con tanta fuerza, que arrastró las tierras y se llevó por delante centenares de cepas, además de invadir las bodegas y llenarlas casi de fango.

La cantidad de tierra que arrastraron las lluvias fué tan grande que el tráfico ferroviario hubo de estar suspendido durante dos horas.

INFORMACION LOCAL

CICLISMO

Gran carrera americana de tres horas para esta noche, a las nueve y media, en el Velódromo de Tirador



Esta noche a las nueve y media se celebrará en el Velódromo de Tirador una interesante carrera de tres horas a la americana, en la que tomarán parte cinco equipos de corredores, mallorquines, valencianos y catalanes, en competencia, lo cual hace presumir, dado el entusiasmo que está muy despertado, que el velódromo se vea muy concurrido.

Los equipos estarán integrados de la siguiente forma:

- Nicolau-Pou.
- Bachero-Plans.
- Hermanos Albiñana.
- Flaquer-Llompert.
- Llodrá-Capellá.

El equipo Nicolau-Pou quiere confirmar ante sus paisanos su gran forma antes de partir para el Extranjero a cumplir sus contratos, y para ello la Empresa les opone en competencia a los ya conocidos Bachero-Plans, Llodrá-Capellá y Flaquer-Llompert, los tres equipos que más probabilidad tienen y más serio disgusto les pueden dar, y a la famosa pareja Hermanos Albiñana, de Reus, con el único fin de que el respectable público salga de la Pista de Tirador, lo más satisfecho posible.

El orden del programa será el siguiente:

- Primero. — Novedad en las pistas de Mallorca: presentación de los equipos por mediación de alta-voz.
- Segundo. — Carrera americana de tres horas, por sprints cada 15 minutos. Puntos: 5, 4, 3, 2, 1.

Detención de un ladrón

Había cometido varios robos

La Benemérita del puesto de Palma comunica al Sr. Gobernador que, habiendo tenido noticia el Oficial de que se iban cometiendo robos por el caserío del Colló En Rebassa, dispuso que el sargento, comandante del puesto, con personal a sus órdenes iniciaran las oportunas averiguaciones para detener a los ladrones.

Las gestiones realizadas dieron el resultado apetecido, pues sobre las 18 horas del día 11 fué detenido el individuo C. F. O. de 18 años, soltero, vecino de Lluchmayor, quien se confesó autor de los siguientes robos:

El 19 de Noviembre pasado penetró en el café de Vicente Moneris y del cajón de un ropero se llevó 125 pesetas en billetes del Banco de España y varias medallas de plata.

A fines de Marzo, violentando una ventana entró en la tienda de comestibles de Miguel Homar, llevándose 61 pesetas en metálico y un par de alpargatas.

En Julio penetró en una casa sin número de la calle del Call, propiedad de Bartolomé Salas, llevándose dos billetes del Banco de España de 100 pesetas.

Si bien ha confesado los robos más arriba referidos, el individuo de referencia, en cambio no ha sido posible recuperar dinero alguno del que se llevó, pues, según manifestación lo había gastado todo en comidas y juergas.

Fuó puesto a disposición del Juzgado.

Sesión de la Comisión Gestora de la Diputación Provincial

Bajo la presidencia del Sr. Juliá y con asistencia de los diputados provinciales Sres. García, Amer, Tudurí, Mayans y Alomar, se reunió anteayer, martes, la Comisión Gestora de la Diputación Provincial.

Se aprueba el acta de la sesión anterior y se da cuenta de un oficio sobre los precios a que han de abonarse los suministros de pienso para los caballos de la Guardia Civil hechos durante el próximo pasado mes de julio por los Ayuntamientos de la provincia.

También se da cuenta de un oficio del Ingeniero Jefe de Obras Públicas acompañando la relación de las indemnizaciones devengadas durante el mes de julio en la inspección técnico de los caminos vecinales en conservación.

De la Alcaldía de Palma, se da cuenta de dos oficios: uno, significando que el Ayuntamiento no puede contraer el compromiso de satisfacer la parte que le corresponde en las obras de construcción de los caminos vecinales números 212, 534 y 535, y el otro participando que no le es posible al Municipio, de momento, el gasto que supone su cooperación a las obras de construcción del Puente sobre el torrente de Son Tugores del camino vecinal número 2, denominado "dels reis".

Después de ligera objeción del señor García, se aprueba un dictamen del Negociado de Gobernación y Fomento pro-

poniendo se declare válida la subasta celebrada el día 2 del presente mes para contratar las obras de reparación del firme del camino vecinal número 101 denominado "de Manacor a Porto-Cristo" (distrito del señor Amer), y se adjudique definitivamente el remate a "Riegos Asfálticos, S. A.", por la cantidad de 39.884'00 pesetas.

Se da cuenta de un oficio del Sr. Director de la "Casa d'Educació i Assistència Social" acompañando relación de la tela que se necesita para la encuadración de las listas del Censo Electoral y de otro del oficial de Contabilidad del Manicomio provincial acompañando una relación de las cantidades recaudadas durante el próximo pasado mes de Julio por estancias en dicho establecimiento de Beneficencia.

Se discuten diversos asuntos de trámite.

Se aprueba un voto presentado por los Sres. Tudurí y García proponiendo que la Comisión se dirija al Ministro de Instrucción Pública para que, durante el próximo curso, sigan actuando los Colegios subvencionados de Inca y Felanitx que al Instituto de Mahón se le reconocía de carácter nacional.

El Sr. Mayans, refiriéndose al acuerdo que se tomó en una de las sesiones últimas relativo a la actuación del Ingeniero-Director de Vías y Obras sobre el camino vecinal de Ibiza a Santa Eulalia del Río, manifiesta que aquella resolución fué una cosa rápida, de momento, y pide que, antes de resolverse definitivamente, pase a la Ponencia de Fomento, para saber si hay lugar o no al voto de censura que se acordó.

El Presidente señor Juliá dice que el asunto está ya en manos de la mentada Ponencia.

Seguidamente, el señor García, dice que, como su voto de censura fué aprobado y, además, por unanimidad, lo que se tiene que hacer, caso ahora de no estar conforme con lo votado, es revocar lo aprobado y, después, discutir la propuesta del señor Mayans.

El señor Amer, dice que él no votó tal asunto, pues en aquel momento le llamaron telefónicamente desde Manacor; pide que lo atestigüe el Secretario, quien manifiesta que los gestores, durante las sesiones, entran y salen y no consta ello en acta. Además dice el Sr. Amer, que del asunto no sabe nada en absoluto; en la sesión anterior propuso que quedara ocho días sobre la mesa, pues faltaban datos.

El señor Alomar dice que fué una cosa desarrollada con demasiada rapidez, y cuando quiso intervenir no había tiempo ya.

Entre los señores Alomar y García se inicia un diálogo que corta la Presidencia.

El señor Mayans pregunta: ¿Hay lugar o no al voto de censura?

El señor Juliá hace algunas aclaraciones.

El señor García censura que la Comisión Gestora no celebrara sesión el martes último.

El señor Mayans propone que se pida al Ministerio de Instrucción Pública que el Instituto de Ibiza se convierta en nacional.

Y se levanta la sesión.

BOLETIN RELIGIOSO

HOY, DIA 16

San Joaquín, padre de Nuestra Señora y san Roque

CUARENTA HORAS

Concluyen en la iglesia del Convento de San Francisco dedicadas a San Joaquín, padre de Nuestra Señora.

Por la tarde, a las siete y cuarto, rezo de la Corona, meditación, estación y reserva de Su Divina Majestad, precedida de Tedeum.

Continúan en la iglesia del Convento de Religiosas de Santa Clara en honra de la Asunción de la Santísima Virgen a los Cielos.

Por la tarde, a las siete, rezo de la Corona, breve ejercicio, sermón por el Rdo. Sr. don José Font y Arbós, N. E., y reserva de Su Divina Majestad, precedida de solemne Te-Deum.

VIERNES, DIA 17

Santos Jacinto, confesor y Pablo, mártir y santa Juliana, mártir

CUARENTA HORAS

Concluyen en la iglesia del Convento de Religiosas de Santa Clara en honra de la Asunción de la Santísima Virgen a los Cielos.

A las siete, misa cantada y exposición del Santísimo.

Por la tarde, a las siete, Corona, breve ejercicio, sermón, Te-Deum y reserva de Su Divina Majestad.

Empiezan en la iglesia parroquial de Santa Cruz, dedicadas a Santa Elena, Emperatriz.

Exposición a las seis y media, y a las nueve y media, Tercia y Misa mayor

Por la noche, a las siete, rezo del Ro-

sario, Novena de la Santa y reserva de Su Divina Majestad.

VISITA
A Nuestra Señora del Carmen en la iglesia de las Teresas.

Sindicato Católico Femenino

Colonia de Obreras

El 8 del corriente regresaron a Palma 21 sindicadas y alumnas de la escuela nocturna del Sindicato Católico Femenino de obreras, después de unos quince días pasadas en el pacífico encanto de Lluch.

El móvil que las trajo aquí no fué sólo el deseo de vigorizar sus fuerzas físicas que se consumen en trabajos manuales, sino el ansia puramente cristiana de vivificar sus almas.

Han contribuido a obra tan generosa, que hace ya más de doce años que inició el Sindicato, las entidades: Caja de Ahorros, Crédito Balear, Banca March, Fomento Agrícola, Cámara de la Propiedad, Federación Patronal y varias señoras asesoras del Sindicato; distinguidas señoras las acompañaron e insiguieron durante dicha estancia.

Se engarzaron con sabios consejos frases joviales con las piadosas prácticas de Misa, Comunión, Rosario, Visita diaria, bellas excursiones; así con destreza y casiño vanse fortaleciendo su espíritu para "el mañana" de oscuros albores.

¡Qué fácil y sencillo es llevar almas a Cristo!

A. S.

Peregrinación valenciana

A los principales Santuarios de España

Se recuerda a las muchísimas personas que han pedido detalles de esta Peregrinación al Delegado en Mallorca, Plaza de Cort, 26 que, el plazo de inscripción termina el próximo sábado día 18; pasado el cual, sólo podrá obtenerse plaza si hubiera alguna vacante, cosa difícil pues la Comisión Organizadora comunica que está casi completo el tren especial.

Un joven gravemente herido

EN LA CARRETERA DE LLUCH A ALCUDIA. — ¿SE TRATA DE UN ASESINATO FRUSTRADO?

La guardia civil del puesto de Pollensa comunica al señor Gobernador que a las 16 horas del lunes tuvo noticia de que en el kilómetro 22 de la carretera de Lluch a Alcudia había sido hallado un hombre mal herido.

Inmediatamente se personó en el lugar referido, hallando debajo de una higuera al joven Gabriel Torrandell Pons, de 17 años, jornalero, que se hallaba sin habla y que había sido recogido por los jóvenes, transeúntes, Cosme Barceló, de 17 años; Sebastián Cerdá, de 20; Matías Rebassa, de 22 y Juan Cerdá, de 24, todos vecinos de Pollensa.

En vista del estado del herido, lo trasladaron en auto a Pollensa, conduciéndole a la Clínica del doctor don Miguel Bisbal, quien le reconoció apreciándole congestión pulmonar y lesiones en la traquea y laringe, producida por una compresión alrededor del cuello, probablemente por una cuerda o cinturón, y otras contusiones en distintas partes del cuerpo, de pronóstico reservado.

Después de curado, el médico dispuso el ingreso del herido en el Hospital municipal de dicha villa.

A las 11 horas del martes y encontrándose algo mejorado, le fué tomada declaración averiguándose que el referido joven Gabriel Torrandell, sobre las 14'30 horas del día se encaminó hacia la casa de campo denominada "Roig" del término municipal de dicha villa con deseo de ver a su madre Magdalena Pons Torrandell, que vivía con Monserate Amengual Galmés, vecino de Llubi Sabador el muchacho de que ambos se hallaban de visita en la referida casa "Roig" habitada por Rafael Palou y Francisca Aloy, rondó por sus inmediaciones, sin poder conseguir ver a su madre.

Al disponerse a retornar, llevando una bicicleta en la mano, en el cruce de los caminos Encinar y Campferrer, a unos 20 metros de la repetida casa Roig, Monserate Amengual Galmés, que premeditadamente se hallaba escondido detrás de una pared salió y abalanzándose sobre el Torrandell le asió por el cuello con un cinturón operando en forma de lazo corredizo y no satisfecho con eso le golpeó el pecho con los puños, le derribó y le pateó fuertemente por todo el cuerpo.

Acudió en auxilio del agredido el vecino Rafael Palou Vicens, gracias a cuya protección pudo librarse el Torrandell de su agresor y huir, haciéndolo casi sin fuerzas hacia la carretera.

Pero el Monserate no se conformó, al parecer, con el bárbaro atropello, sino que, saliendo nuevamente, a campo traviesa, al encuentro del Torrandell se abalanzó nuevamente sobre él, mal herido ya, como queda dicho, y por tanto completamente indefenso y le asió otra vez fuertemente por el cuello con el cinturón apretándole y dándole luego una tanda de puñetazos y patadas que le dejaron sin sentidos.

Las últimas palabras que oyó el muchacho del que tan bárbaramente le trataba fueron las de: "te mataré o te ahorcaré" y huyó.

El herido quedó de nuevo tendido en la carretera donde le encontraron los más arriba referidos jóvenes quienes le recogieron prestándole el auxilio que también queda citado.

Para dar caza al agresor fué necesario buscarle activamente consiguiéndose por fin, detenerlo a las 19 horas de ayer yendo por la carretera de Llubi.

El Monserate, al ser detenido negó toda participación en el hecho, participación que han comprobado, sin embargo, los testigos y la declaración del agredido. Ha sido puesto a disposición del Juez como autor de un asesinato frustrado.

El acto se vió concurridísimo, ponién-

do de manifiesto las muchas relaciones con que contaba la finada.

Reiteramos nuestro pésame a su hijo don Francisco, hija doña Francisca, hija política doña Francisca Enseñat, nieto don Salvador Castañer, abogado, y de más familia.

Salida de los "boys-scouts"

También embarcaron las muchachas-guías

Anteanoche, a bordo de la motonave correo "Ciudad de Palma", embarcaron para Barcelona, los "boys-scouts" que se hallaban en Mallorca desde hace dos semanas.

En el mismo buque, salieron el martes por la noche el grupo de muchachas-guías que también vinieron a nuestra isla.

Acompañando a los exploradores, salieron don Carlos Cifuentes, Comandante de Artillería y Presidente de la Federación de Exploradores catalanes; don Aurelio Bonet, jefe de campamento; don Carlos Kuhn, Secretario del Consejo Catalán, y otros jefes.

En el muelle fué a despedirlos el Consejo local.

TURISMO

El "Llandoverly Castle"

Ayer, miércoles, llegó a Palma, anclando en nuestra bahía, el paquebot inglés "Llandoverly Castle"; procedía de Londres, Tánger y Gibraltar.

Desembarcaron en nuestra ciudad 98 pasajeros, embarcando dos.

El "Llandoverly Castle", que va al mando del Comandante Mr. Mac Mahan, salió para Marsella y otros puertos del Mediterráneo.

El "Gerusalemne"

También llegó ayer, a primera hora de la tarde, el trasatlántico italiano "Gerusalemne", procedente de Barcelona.

El "Gerusalemne", que realiza un crucero turístico, conduce una numerosa expedición; los pasajeros desembarcaron para hacer varias excursiones por nuestra isla.

Después, en el mismo buque, volvieron a embarcar, haciéndose éste a la mar esta madrugada para Ajaccio (Córcega).

El "Adolph Woerman"

Esta mañana ha llegado el trasatlántico alemán "Adolph Woerman", procedente de Marsella.

No ha desembarcado ningún pasajero embarcando 56.

El "Adolph Woerman" ha salido rumbo a Ceuta.

El "Orgord"

Igualmente ha llegado hoy mañana, procedente de Vigo, en viaje de crucero el buque inglés "Orford".

Han desembarcado de tránsito 300 turistas y nueva para quedarse aquí, embarcando ninguno.

Esta tarde, alrededor de las seis, el "Orford" saldrá para Rapallo (Italia).

"La Solución,"

Informaciones, Viajes, Anuncios, Publicidad, Turismo, etc.

Nos es altamente agradable poner al conocimiento del distinguido Público Mallorquín y Extranjero que a partir del día de hoy, le ofrecemos esta su obra con todos sus respectivos servicios.

Al considerarnos anticipadamente responsables, aseguramos a todos nuestros clientes y consultantes el testimonio de nuestra actividad, reserva y nuestro más sincero agradecimiento.

Nuestras localidades estarán abiertas al servicio del público, desde las ocho y media de la mañana hasta la una y media, y de las cuatro hasta las siete de la tarde.

Baños Termales

DE SAN JUAN DE CAMPO

Habiendo solicitado varios señores la mar una tanda de baños, se anunció que el primero del próximo Septiembre se abrirá dicho Bañerío y el edificio antiguo al mismo llamado Tercera Económica.

Para informes y despacho de habitaciones dirigirse en Palma a Juan Vidal, Plza. Santa Catalina Thomás, 41 "Bar América".

A los que nos envían notas e informaciones

Publicándose este periódico al día día, rogamos a las entidades y personas que nos envían notas e informaciones par su publicación, lo hagan lo antes posible, antes de las siete, siempre que ello sea posible, a fin de facilitar la composición de originales.

Funerales

Ayer, en la iglesia parroquial de la ciudad de Inca, se celebraron solemnes funerales en sufragio del alma de la distinguida señora doña Catalina Mulet, Vda. de Castañer.

D. E. P.

El acto se vió concurridísimo, ponién-



CICLISMO

¿En 1935?



Este año no se le ha llamado a M. Desgranges, como organizador de la vuelta a Francia, tantas cosas fuertes como otros años pero de todos modos ya se le ha dicho lo suyo y otro poco más.

El suele contestar: —Si esto es cosa de negreros, que no vengan. Pero ellos vienen. La razón no convence mucho pues ya se sabe a cuantas situaciones desagradables hay que acudir en la vida por pura necesidad.

En un mes, cerca de 4.500 kilómetros de cuevas y a pleno sol, en el ardiente mediodía buena parte de las etapas, es un castigo para cualquier hombre, por muy esforzado que sea. Haciendo igual recorrido desde un auto se puede decir lo de "que no vengan sino quieren", porque es posible que opinasen las mismas personas de modo muy distinto si esas etapas tuviesen que realizarla apoyado en unos pedales, aun sin la marcha forzada a que están obligados los participantes en la Vuelta.

Y bien. Se ha dicho, con fundamento o sin él, que el próximo año quedarán excluidos de esta enorme carrera ciclista los españoles. Ni por equipos ni individualmente les dejarán participar.

Coincidió esta noticia con otras que llegaban acusando a los seguidores de la Vuelta de haber hecho verdaderos desahuyados. Un día cerrando el paso a los españoles que escapaban, otro día derribando a tal o cual, otro sujetando a un escalador... Verdaderas iniquidades, con nuestros muchachos.

De tal naturaleza que era para lanzarse a una campaña que impidiese en adelante la participación de españoles.

Pues, si Mr. Desgranges está al alcance de las manos de muchísimos españoles cuando se afirmó que estaba decidido a prescindir de nuestros corredores, es que no queda ni recuerdo del famoso organizador. Lo arrancan los pelos, le sacan los ojos y... hasta lo queman en una hoguera. Hecha además con ejemplares de su periódico.

Participamos de esa indignación. Nosotros no llegaríamos al sacrificio de ese hombre pero desde luego, si se confirma que prescinde para en adelante de los corredores españoles, reconocemos que como dueño de la guitarra la toca como le da la gana, pero habrá que

convenir en que es un pésimo guitarrista.

Y bastante injusto. Y hasta poco amigo de tener memoria y de hacer honor a sus anteriores insinuaciones.

Porque una de estas fue, al crear el equipo ibero-suizo, que si los españoles daban resultado, en adelante haría un equipo de ellos. Y que, en caso contrario, los borraba de raíz.

Esto último lo decía con mucha energía y decisión, tal vez con el íntimo convencimiento de que fracasarían.

¿Han fracasado?

Por de pronto, de todas las formaciones nacionales que salieron de París, ha sido la única que ha regresado a París íntegra, al cabo de 23 etapas. Todas las demás han tenido bajas.

Es una prueba de resistencia de nuestros hombres.

De los diez primeros clasificados en toda la Vuelta, los franceses, vencedores, han tenido tres pero ni italianos ni alemanes han logrado más que uno mientras que dentro de ese número están dos de los nuestros: Cañardo y Trueba.

¿Y en el Premio de Montaña? Entre los diez premiados hay tres españoles: Trueba, Ezquerria y Cañardo. Francia solo mete dos hombres. De los demás países solo uno.

¿No son datos bien elocuentes que demuestran la valía de nuestro equipo y eso que, en él faltaban otros cuatro hombres, que hubiesen podido prestar a los mas destacados una señalada ayuda?

Mr. Desgranges es muy aficionado a que le atribuyan declaraciones. Todos los años aparecen en su boca diversas innovaciones para la Vuelta del año siguiente que después no se llevan a efecto y se dice que han sido inventadas.

Veremos en la que queda 1935. Confiamos en que se admita a correr a los españoles.

Con ello podremos continuar indignándonos con el trato que se da a los corredores, con las malas artes de que se valen para perjudicar a los nuestros y... a estos mismos, si es que no hacen todas las hazañas que previamente les hayamos adjudicado.

De todos modos; advertimos que hay seleccionador. Si vienen maldadas ¿quién sino él tendrá la culpa de que se haga un papel no muy airoso?

¿Oh, si un seleccionador compréndese lo que es ascender un Galibier o un Tourmalet!

Porque, eso, los comentaristas ya lo sabemos. El seleccionador, no. Si nos da Mr. Desgranges la participación en 1935...

José María Mateos (Prohibida la reproducción).

o en el vestuario, un miembro de la C. D. designado al efecto, lo aborda reservadamente y con "argumentos" de curso legal obtiene la modificación deseada o una "compensación" ventajosa.

7. Nunca debe agredirse al contrario, porque existe el peligro de ser expulsado de la cancha. Más bien, puede tomarse amplio desquite de una jugada brusca, aplicando cualquiera de los consejos indicados en el artículo cuarto.

8. El venderse a otro Club para facilitar la victoria, es repugnante hasta los doscientos pesos. De aquí para arriba es una "performance falsa" o "una mala tarde".

9. Toda clase de arreglos es inconveniente hacerlos en el café; este lugar ha sido la perdición de muchos elementos. Las transacciones pueden hacerse en un consultorio médico, por ejemplo, donde siempre se despertaron menos sospechas.

10. Finalmente, una vez aprendidas las reglas precedentes, el aprendiz se ha-

lla en condiciones de ir pensando en el monto de la prima para firmar contrato. Por pesos más o menos no debe negarse la firma, puesto que posteriormente puede resarcirse exigiendo nuevas cantidades y aumentos de importancia.

Más adelante, y para aumentar los ingresos, puede ensayarse una fuga al Brasil, previo embolso de cantidades respetables, repitiendo el juego en este país con una huida a Italia en las mismas condiciones, formando así una cadena, al final de la cual se habrá practicado suficiente foot-ball, como para poder vivir desahogadamente.

Hay otros métodos en el comercio, que señalan la conveniencia de que el aprendiz practique pasar la pelota, en pararla y hacer pases ajustados, a sortear en "dribling" al contrario y tirar al arco con puntería, pero los omittimos en el presente, por considerar son detalles de segundo orden.

Como ven Vds., nuestro ciclismo ha sufrido un bajón del que forzosamente hay que esforzarse para que salga.

La próxima III Gran Carrera del Comercio, es la primera coyuntura que para ello se presenta, y sería un imperdable negligencia dejar escapar esta ocasión para lograrlo.

Menorca ha resultado una excelente cantera para los pescadores mallorquines, que ya han logrado aprisionar en sus redes a los notables jugadores menorquines: Vera, Antolín, Rotger, Borrás y Puigros. ¿Seguirán otros?

Por de pronto, se está rumoreando que esta semana embarcará en Menorca para Mallorca, el defensa del C. D. Menorca, Bagur, que irá a tomar los aires de Inca.

El próximo domingo se celebrará en nuestra ciudad la travesía del Puerto. Este año dicha travesía se correrá sin que en ella puedan tomar parte los "ases" de la natación mallorquina, por estar descalificados debido al gran papel que hicieron en la piscina de la Ciudad Jardín... Amanecer (?)

¿Quién será hogaño el nuevo campeón?... esperemos un poco que hay muchos aspirantes y no conviene pronosticar, porque a lo mejor nos planchamos.

El gran Quincecos está enfermo. El gran esfuerzo realizado en Italia y últimamente en la "tournee" por Europa, le han puesto en lamentable estado, tanto, que según ha diagnosticado el doctor y seleccionador García de Salazar, tendrá que descansar por lo menos cuatro meses, por lo que el Madrid se verá privado, en los próximos campeonatos, del concurso del super-intenacional defensa.

Al lamentarlo, no podemos menos de evocar la cara que pondrá el señor Coronado, secretario técnico del Madrid, al enterarse de este contratiempo.

Hay pendiente entre los constantes y el Soledad un partido semifinal del Torneo Fomento del Fútbol. Para jugarlo, presentóse el Soledad en Inca en la fecha que debidamente fue señalada y encontróse, juntamente con el árbitro, que las puertas estaban cerradas, y no habiendo quien las abriera, levantaron acta de ello y regresaron a casa, convencidos los de La Libertad, de que ellos según el reglamento y la lógica, estaban de su parte.

Pero ahora resulta que en vez de castigar a los infractores se favorece a los que en la fecha debida no se presentaron a jugar la semifinal... obligando, otra vez al Soledad a desplazarse en un campo neutral para jugar dicha semifinal.

La ley del embudo, o el pez gordo se come el pequeño, dentro de la "imparcial" Federación Balear. (???)

En la Asamblea celebrada por la Nacional Mallorquina, ha habido mar de fondo, ha habido quien salió de ella y no volvió para no ser testigo de nada. Y... el que nada, no se ahoga.

Y vamos otra vez con Paco Tomás: Decíamos en nuestra anterior, que el moreno y mister entrenador de los rojos había recibido ofertas para trasladarse a Cataluña para dirigir la muchachada de un club de primera categoría.

Resulta, empero, que Paco ama tanto a Mallorca — y todo lo que lleva este nombre — que no está decidido a marcharse aún.

El club que le ha cantado "Veni, veni, veni..." es el conocido Centre Sport Sabadell.

¿Se marchará Paco?...

¿No se marchará?...

Esa es la pregunta que se hacen muchos amigos suyos. Nosotros creemos que no; sabemos lo mucho, lo mucho, que le duele el dejar antiguos cariños y amistades sinceras.

Y luego habrá quien diga que Paco Tomás no sabe de fútbol... cuando ve más él con un ojo que otros con dos...

Cúmplase hoy el primer aniversario de la aparición de nuestra PAGINA DEPORTIVA; el público en general acogió con simpatía esta sección deportiva de los miércoles, y el favor que nos ha venido prestando durante este año ha sido un aliciente muy grande para nosotros, ya que, debido a él, hemos podido seguir semanalmente esta que diríamos correspondencia con los aficionados al deporte en general, al cual seguiremos, como hasta hoy, prestando nuestro calor y entusiasmo, para su prosperidad y mayor auge, no regateando nunca nuestro modesto, pero desinteresado apoyo para lograrlo.

Nuestra felicitación a todos los deportistas de quienes estamos agradecidos y a quienes procuraremos siempre complacerles, en todo lo que sea justo y razonable.

Muchas gracias por todo y a todos.

Casos y cosas

Se dice que...



Todos los clubs parece que la próxima temporada quieren presentar sus terrenos en las mejores condiciones posibles.

Los atléticos también están remozando el suyo y ya han metido en él unos centenares de carretadas de tierra para mejorar la "visualidad" del público.

Todas estas reformas son dignas de alabar, ya que ello demuestra que las sociedades deportivas se preocupan de su distinguida clientela... procurando aumentarla y ofrecerle de cada día más comodidades.

Los rojos están ya un poco ufanos de su reforma, que sigue adelante en buen plan.

Los "millonarios" lograron, la finida temporada, conciliar sus buenos deseos con la realidad, alcanzando la cumbre de los éxitos y metiéndose en la Primera Categoría.

Ahora parece que sus proyectos no son tan vastos como los del año pasado... limitándose éstos únicamente, a vencer... ¿a qué no lo adivinan Vds?... al Mallorca y al Constancia... Y, ¿los otros?... ¡Ah!... no les interesan, dicen, pero no se fíen Vds. de ellos... porque, a lo mejor, salta la liebre.

Ahora lo que falta saber es si los "otros" se interesan por ellos...

Vaya con los chicos de Ca'n Gil! ¿Será cuestión de arrimarse al brasero?... para reaccionar, en caso que tales proyectos sufran un "pinchazo"?

Ya tiene el Mallorca su elenco completo para la temporada próxima. Según se desprende de las noticias que tenemos, no es probable que Ubeda se quede en dicho club.

El puesto eje del once estará a cargo de Sánchez.

Los demás elementos integrantes del "elenco" rojo, hasta la fecha, serán los ya conocidos del público.

EL DEPORTE EN BROMA

¿Quiere usted jugar al fútbol?

El aprendizaje completo en diez lecciones breves



Nuestro colega "El Pueblo", de Buenos Aires, publica un resumen de enseñanza del juego del fútbol tan perfectamente estudiado que no podemos menos de reproducir.

Con eso bien aprendido, ¿quién no es fenómeno?

Copiemos al colega, que empieza así: "El ajustarse estrictamente a las reglas que indicamos a continuación permitirá en corto tiempo hallarse en condiciones para ingresar en un equipo profesional."

1.° El juego se disputa entre veintidós jugadores, once por cada bando. Hay equipos que incluyen uno más, el referé, en cuyo caso la única forma de equilibrar numéricamente es ofrecer un aumento en la propina.

2.° La pelota se impulsa con los pies, aun cuando en situaciones propicias pueden emplearse las manos, siempre a condición de que no lo vea el juez.

3.° Los adversarios, como queda dicho, forman con igual número de hombres que su equipo. Hacer que merme ese plantel es una ventaja favorable que debe tenerse en cuenta. Ciertamente no es muy honesto eso... pero es ventajoso.

4.° En este artículo detallamos algunos puntos vulnerables para lograr con éxito dejar en inferioridad de condiciones al adversario.

Un fuerte rodillazo en el estómago, es de efecto seguro y de aplicación sencilla y disimulada.

El puntapié a la "canilla" es recurso algo gastado, pero siempre de resulta-

dos óptimos. Dede usarse con parsimonia.

Caerse sobre el jugador, procurando magullarlo en lo posible, es una maniobra que prepara la víctima para el descalabro final.

La "estirada" a los pies es uno de los más eficaces medios para "romper", pero tiene el inconveniente de ser demasiado espectacular y originar represalias.

Ultimamente se está ensayando con bastante buen éxito la "chilena" efectuada en el momento que el "player" contrario cabecea la pelota. Puede fracasar algunas veces, pero en cuanto se acierta es suficiente.

Estos y otros puntos de "rompimiento" podríamos indicar, pero el aprendiz los irá conociendo a medida que se interiorice de esa picardía del juego.

5.° El hecho de que uno no sea el autor directo del goal no indica que no se pueda colaborar en él. Por ejemplo, suponiendo que la pelota ha pasado lejos del practicante, éste puede cooperar tomando al arquero de la camiseta cuando se dispone a saltar o haciendo hábiles zancadillas a los fullbacks para neutralizar su acción defensiva.

6.° El referé emite fallos inapelables; pero, solamente lo son cuando penal al equipo contrario, no así cuando afectan al conjunto a que pertenece el practicante.

Admitido que en estos casos nunca tienen razón y suponiendo que las protestas y los puntapiés disimulados no hagan prosperar la alteración del fallo, queda un recurso infalible. Se le ofende lo necesario como para que se retire del campo de juego y se facilita su salida por todos los medios. En el subterráneo

Plaza de Toros de Palma

Sábado, 18 Agosto a las 9'30 noche

Grandioso acontecimiento pugilista

Organizado por el «Boxing Club Mallorca»

Presentación de Ignacio Ara challenger de Marcel Thil, campeón del mundo de los medios.

Presentación del famoso campeón Español del peso welter Martín Oroz

1.° Combate a 4 rounds (plumas)

MORA ESTELRICH

2.° Combate a 6 rounds (gallos)

CESPEDES KID BORO

3.° Combate a 6 rounds (ligeros)

BAILERA ALCALA

4.° Combate a 8 rounds (welters)

VILANOVA YOUNG FRANCES

5.° Combate a 10 rounds (welters)

OROZ ISASTI

6.° Combate a 10 rounds (semi-pesados)

ARA MENDIETA

Entradas desde 1 peseta

INFORMACION TELEGRAFICA

Desde Madrid

El Ministro de la Guerra aclaró el sentido de la proyectada movilización táctica del Ejército diciendo que solo afectará a una zona y que no tiene ninguna finalidad bélica ni relación alguna con el orden público. — Parece seguro que corresponderá a toda la primera reserva y que irá acompañada de maniobras

El Consejo de Ministros celebrado el martes fué en extremo interesante, según se desprende de las notas de ampliación obtenidas

Se trató en él de la cuestión de los Ayuntamientos vascos, viaje presidencial por Galicia, problema catalán, apertura de Cortes y Concordato con el Vaticano

En relación a este último asunto se dice que el señor Pita Romero vendrá a Madrid a fines del mes actual

En San Sebastián se entrevistaron los señores Gil Robles, Lucía y Aizpún, concediéndose extraordinaria importancia a esta entrevista. Se dice que en ella se trató de la actual situación política, expresándose el criterio de la «Ceda», que no está muy acorde con la actuación del Gobierno en la cuestión catalana, conflicto vasco y orden público

Expectación ante el Consejo de Ministros que, presidido por el Jefe del Estado, se celebrará hoy

CONSEJO DE MINISTROS

Madrid, 15 (1'30)

REUNIÓN DEL CONSEJO. — NOTA OFICIOSA

Ayer, a las diez de la mañana se reunió el Consejo de ministros en la Presidencia durando hasta las dos de la tarde.

La nota oficiosa que se facilitó a los periodistas dice que los señores Villalobos, del Río y Estadella dieron cuenta a sus compañeros del viaje de S. E., el Jefe del Estado, por Galicia, calificándolo de triunfal; habiendo recibido el Presidente de la República el homenaje entusiasta del pueblo gallego en fervidas manifestaciones de adhesión al régimen y de respetuosa y cordial estima al ilustre ciudadano que encarna su más alto mandatario. El Gobierno hizo constar su singular satisfacción por el éxito del mencionado viaje.

El ministro de Trabajo dió asimismo cuenta de las fiestas hispanolusas celebradas en Vigo con motivo de la inauguración del monumento al insigne poeta Luis Camoéns actos a los cuales asistió el señor Estadella como representante del Gobierno.

El señor Salazar Alonso informó al Gabinete al detalle del conflicto planteado el domingo último en las provincias Vascongadas y de la solución satisfactoria del mismo, haciendo un cálido elogio de aquellos ayuntamientos, la inmensa mayoría de los cuales, casi la totalidad, acató respetuosamente las disposiciones del Poder constituido.

Después de algunas consideraciones sobre este asunto hizo constar el propósito del Gobierno de aplicar todos los medios que de él dependan para que dichas Diputaciones queden definitivamente constituidas antes de que transcurra el plazo de tres meses marcado para la exacción voluntaria en toda España del impuesto sobre la renta.

El Ministro señor Rocha dió cuenta de su viaje por Portugal y las muestras de afecto y consideración de que había sido objeto.

Después de cambiar impresiones los ministros sobre algunos temas presupuestarios, se tomaron los siguientes acuerdos:

Presidencia. — Teniendo en cuenta las peticiones formuladas por los representantes de todas las fuerzas políticas que integran el ayuntamiento de Barcelona, se acordó designar una comisión mixta de representantes del Estado y municipio de Barcelona para que estudie dichos problemas y proponga al Gobierno las oportunas resoluciones.

Derogación del decreto de primero de julio de 1931, que condiciona la exportación de determinados productos.

Gobernación. — El ministro dió cuenta de la situación del ayuntamiento de Sevilla, agravada por la ejecución del crédito a favor del Banco de Crédito Local. Para atender de modo transitorio a salvar las consecuencias de dicha situación, propuso diversas medidas que se concretarán en un decreto de la Presidencia del Consejo de Ministros.

Comunicaciones. — Decreto regulando la obligada asistencia de la Compañía Telefónica Nacional de España al Estado para desarrollar el servicio telegráfico.

Decretos proponiendo cesen como tesorero de la Administración general de la Caja Postal de Ahorros, don Ra-

fael Cea Villanueva, y como contador de la misma don Justo Navarro.

Instrucción. — Aprobando diversos expedientes sobre construcción de escuelas.

Hacienda. — Decreto estableciendo el pago directo de los contribuyentes por las cuotas de impuesto sobre la renta, y concediendo el plazo de tres meses para el período voluntario.

Justicia. — Expedientes de libertad condicional a favor de treinta y cinco reclusos de jurisdicción ordinaria y diversos nombramientos de personal.

AMPLIACION DEL CONSEJO CELEBRADO EL MARTES

Se sabe que en el Consejo celebrado el martes ocupó la mayor parte del mismo la cuestión suscitada por los Ayuntamientos vascos.

El señor Salazar Alonso informó ampliamente a sus compañeros de las incidencias promovidas con motivo de las elecciones allí intentadas. Después se trató del aspecto referente al impuesto de la renta aplicable a las Vascongadas.

Se ocuparon también de la situación en que quedan los alcaldes que han incurrido en desobediencia y por ello quedan suspendidos, de suerte que son ellos mismos quienes se han destituido y el Gobierno, por tanto, no ha empleado violencia alguna.

El Gobierno quiere suplir una omisión que se tuvo al decretar la creación de las Comisiones gestoras en las Vascongadas, porque se da el caso de que si los miembros de esas Comisiones han de tratar en nombre de las Vascongadas con el Gobierno, como han sido nombradas por el mismo, resultaría que el Gobierno trataría con representantes directos suyos. En este caso podría parecer una Comisión unilateral, representativa toda ella del Gobierno.

En el decreto que se redacta para solucionar el pleito de las Vascongadas se subsanará esta importante omisión.

Se ocupó también el Consejo del abastecimiento de aguas a Madrid por el canal de Lozoya.

Se habló también del viaje realizado por el Presidente por las provincias gallegas señalándose por los Ministros de Agricultura e Instrucción el empeño que hubo por deslucir la excursión presidencial empeño que parece estuvo a cargo del ex ministro de la Gobernación señor Casares Quiroga. Afortunadamente no son, según creían los ministros, tan numerosos los amigos del señor Casares Quiroga en aquella región ya que el deseo de éste no ha tenido la menor repercusión.

Dieron cuenta, sin embargo, los aludidos ministros, de un manifiesto que se hizo público en Galicia días antes de llegar el Presidente, firmado por el señor Casares Quiroga en el que se pedía y encarecía a los afiliados a la O. R. G. A. que tratasen por todos los medios de hacer el vacío en pueblos y ciudades al Jefe del Estado.

Se habló también de una petición dirigida al ministro de la Gobernación por parte de algunos Ayuntamientos de Vizcaya en la que se pide la destitución del gobernador señor Velarde. El Ministro informó al Consejo de la brillante gestión de este gobernador al frente de aquella provincia y de que había cumplido escrupulosamente y mesuradamente las órdenes que le habían dirigido en representación del Gobierno. No hay, pues, que hablar de una impre-

sión en los ministros de una sustitución del señor Velarde.

También cambiaron los ministros impresiones respecto del problema catalán sobre el cual sus impresiones son mucho mejores.

Se habló luego de la apertura de las Cortes y de las obras que se realizan en el Congreso y se acordó que el Parlamento reanude sin falta sus tareas en el día fijado, aunque las obras en el edificio no hubiesen concluido.

El presidente y el ministro de Estado dieron cuenta del resultado de unas conferencias telefónicas que han tenido con el señor Pita Romero sobre la marcha de sus conversaciones con el Vaticano para preparar el "modus vivendi".

Parece que un cardenal de la Curia diplomática de la Santa Sede, en una de las varias conferencias que ha mantenido con el señor Pita Romero ha manifestado que la Santa Sede llegaría al Concordato sin dificultad alguna con el Gobierno de la República española, atendidas las tradiciones de este país, a base de que el matrimonio canónico, previa una notificación al Registro civil, disfrute, dentro del territorio de la República, de iguales garantías legales que el matrimonio civil.

El tema, delicadísimo desde luego, fué escuchado en el Consejo con sumo interés y precaución.

Se convino en el Consejo, por unanimidad, que esa pretensión pugna con la Constitución, que establece el Estado de la República española como un estado laico.

Se deducía por el cardenal indicado que el sistema que ellos piden en España estaba establecido en Suiza, Estados Unidos y en algunos otros países, y el Gobierno español ha pensado que eso puede ser cierto y no lo discute; pero ninguno de esos países se encuentra con el muro infranqueable de una Constitución.

Se convino en llamar al señor Pita Romero, que llegará a Madrid a fines de mes.

El ministro de Hacienda, que lleva muy adelantados los trabajos del presupuesto, explicó la labor realizada hasta el momento en este sentido, quedando en que una vez solventados los problemas que más directamente presionan sobre el Gobierno continúen con toda actividad los trabajos sobre los presupuestos.

ACTUALIDAD POLITICA

Madrid, 15 (1'30)

EL MINISTRO DE LA GUERRA Y SU ANUNCIADO PROYECTO. — LO QUE HAY SOBRE UNOS RUMORES

El señor Hidalgo facilitó ayer a los periodistas el proyecto que se decía tenía en cartera, refiriéndose éste a la demolición del Palacio de Buenavista para destinar aquellos terrenos a urbanización y jardines.

Con la venta del edificio y valor de los solares que se calcula en más de treinta millones de pesetas se construirá el nuevo Ministerio cuyo coste se calcula en catorce millones de pesetas, quedando para el Estado un beneficio de diez y seis millones de pesetas.

Todo esto llevaría además la movilización de unos cuarenta millones de pesetas en obras con lo que se contribuirá a conjurar en mucho el paro obrero y a la transformación de la capital de la República.

Al entregar el Ministro de la Guerra a los periodistas este proyecto, ellos le hablaron de los rumores del proyecto que, según dice "El Socialista", hay de movilizar el ejército.

El señor Hidalgo repuso:

—Si señor, se trata de hacer un ensayo de movilización, de conjugar ese verbo, pero sin que ello signifique que haya un estado de alarma: corresponderá esta movilización a la primera reserva. La movilización afectará, como primer ensayo, una zona. Se necesita que el Ejército tenga la debida eficacia.

Desde que regentó el Ministerio de la Guerra el señor López Domínguez, no se ha hecho hasta ahora ninguna movilización.

—¿Afectará a varias quintas? — interrogó el periodista.

El señor Hidalgo, fijando después su atención en el rostro de su interlocutor que representa unos 30 años, dijo categóricamente:

—A usted le afectará.

Creo — añadió — que un país que tiene Ejército, debe hacer ensayos de movilización, maniobras, escuelas prácticas, etc., y dotar al Ejército de cañones, de armamento y de vestuario. En su ma: de equiparlo como a un Ejército, que pueda recibir el nombre de tal, pues de no hacerse eso es mejor desmilitarizar el país y como estamos desmilitarizados es necesario hacer todas las prácticas de las que es una este ensayo de movilización, sin que esto, repito pueda significar propósitos bélicos ni que el país esté en un momento difícil. Hay que salir del anquilosamiento ac-

tual. Se trata de que el ejército pueda, en cualquier momento, reunirse íntegramente. Las circunstancias ahora no lo exigen, pero hay que ensayar por si acaso. Por lo tanto un ciudadano que se halla en situación de primera reserva puede encontrarse un sobre diciéndole: "Esto han traído para usted". Lo abrirá el interesado y verá que contiene la orden de incorporación al regimiento a que pertenecía e inmediatamente habrá de ponerse en viaje para presentarse al jefe del ejército que le corresponda y hacerle el saludo, reconocer su autoridad y realizar las prácticas que convenga.

Naturalmente, a los movilizados se les pagarán los gastos que lleven a cabo para su desplazamiento.

SE DESMIENTE LA ESCISION DE LA "CEDA"

Los principales elementos de la "Ceda" han desmentido categóricamente los rumores circulados sobre una supuesta escisión en este partido.

Dicen de San Sebastián que Gil Robles que llegó ayer a dicha ciudad no hizo ninguna manifestación sobre este asunto pero que sus íntimos desmintieron la noticia circulada sobre la posible reunión de los treinta diputados de la "Ceda" convocados por el señor Oriol.

El diputado señor Salmón, por su parte, ha manifestado que próximamente se celebrará en Fótana (Murcia) una reunión del partido de Acción Popular y que el monarquismo que se atribuye a la "Ceda" carece de fundamento.

Madrid, 16 (1'45)

INTERESANTES DECLARACIONES POLITICAS DEL MINISTRO DE LA GOBERNACION

El Ministro de la Gobernación señor Salazar Alonso al recibir ayer a los periodistas se lamentó de la campaña que se hace contra él, presentándole como sanguinario, enemigo de las libertades y desconocedor del Derecho. Pero, en fin, la caricatura — dice — es la servidumbre que sufrimos los políticos.

Después les hizo las siguientes manifestaciones:

—Yo no ambiciono seguir en este ni en otro cargo. Lo único que deseo es ser útil a mi patria y a la República, donde sea, con la alegría que todos ponemos al rendir este tributo. Para mí, la política no tiene ningún encanto. La equiparó a un viaje en un ferrocarril, cuyo término anhelo y columbro.

—Sigo a don Alejandro Lerroux desde 1914. Vi en el rasgo de gran político como yo había imaginado la idea de la política. Para mí es el Jefe el maestro A mi cariño, a mi admiración, se une un sentimiento de gratitud, porque a su bondad debo el ocupar este Ministerio y a su talento y generosidad consejos siempre útiles.

Hizo después el señor Salazar Alonso grandes elogios de Lerroux a quien ahora dijo muchos republicanos que ren apartar del poder considerando esta actitud como una tremenda equivocación.

Primero porque una política negativa es perjudicial, y segundo porque el señor Lerroux realiza la obra más consolidadora de la República. Prueba de ello es que sufre campañas violentas como jamás recuerdo.

Al decirle un periodista que ahora se hablaba mucho del decoro político dijo:

—Si; se ha hablado siempre del decoro político. Aquí ya se sabe. En cuanto un orador halla un fácil estribillo, se repite, como esto del decoro político. Pero, ¿qué entiende cada cual por decoro político? Para mí, por ejemplo, falta al decoro político quien acude a la cámara presidencial con noticias, advertencias o amenazas. Afortunadamente, se halla siempre como barrera con el escrupuloso constitucionalismo del señor Alcalá Zamora, alto ejemplo que para enaltecimiento de la República ofrecerá a todos los Presidentes.

Por último al preguntarle un periodista su opinión sobre si se formaría un Gobierno mayoritario, contestó:

—No entiendo de Gobiernos mayoritarios ni minoritarios. Pero eso de un Gobierno con la "Ceda" me parece que la primera idea fué del señor Martínez Barrio en unas declaraciones al periodista señor Losada. Es cierto que dijo que no formaría parte de este Gobierno, pero que lo reputaba plausible. En todos los partidos hay dos tendencias; pero siempre la disciplina, el sentido democrático, obligan a no tener que cambiar de rólulo.

Mi anhelo es el servicio de la República. Tengo el convencimiento de que hay zonas inatacables: la República, sus instituciones, que los españoles todos hemos de respetar, y es un sagrado deber no entregar el país a una revolución para herirle cruelmente y fomentar rebeldías y separatismos, que son delitos imperdonables.

EN SAN SEBASTIAN SE REUNIERON AYER LOS PRIMATES DE LA "CEDA" TRATANDO DE LA SITUACION POLITICA ACTUAL

Dicen de San Sebastián que el señor Gil Robles se entrevistó ayer con los señores Lucía y Aizpún.

A esta entrevista del presidente de la "Ceda" con sus vicepresidentes se ha concedido extraordinaria importancia pues indudablemente los señores Lucía y Aizpún habrán dado cuenta a Gil Robles de todo el desenvolvimiento de la política española durante el mes y medio que ha durado la ausencia de aquél.

No quiere decir esto que el jefe de la CEDA haya, durante ese tiempo, permanecido totalmente ajeno al desarrollo de los acontecimientos, pues ha estado en continua comunicación con el señor Lucía. Era natural, sin embargo, que todos los informes tuviesen una ratificación y ampliación de palabra, y a ello manifiestamente ha obedecido el viaje de los señores Aizpún y Lucía y las conferencias celebradas.

No nos ha sido dado recoger de ninguno de los tres una afirmación categórica sobre la tendencia política de estas conferencias. Sólo tres hechos podemos citar como indudables: que la unidad de la minoría es absoluta, siendo, por lo tanto, completamente falsas cuantas noticias se han propalado estos días con manifiesta mala fe; que el Consejo de la Ceda no se celebrará hasta los primeros días de septiembre; y que desde el 10 de septiembre al 10 de octubre se preparan cuatro grandiosos actos de propaganda, que tendrán lugar en Navarra, Valencia, Andalucía y Castilla, a todos los cuales asistirá el señor Gil Robles.

Respecto a criterio sobre política nacional, nada podemos transmitir con un carácter oficial rotundo. Sin embargo, y a pesar de la reserva a que antes nos referimos, creemos poder afirmar que la impresión del señor Gil Robles, después de las conversaciones a que ha asistido, no está muy acorde con la actuación del Gobierno en algunos asuntos especialmente en lo que se refiere al problema catalán, especialmente en lo que afecta a la continuación del traspaso de servicios del Poder central a un Poder regional que se halla en plena rebeldía. Quizás haya contribuido también a este pesimismo la llegada del señor Gil Robles en el momento cumbre del pleito vasco.

Otra de las preocupaciones de la CEDA es la del orden público, cuestión en gran parte resuelta en cuanto a revueltas callejeras, por las acertadas disposiciones y serena actuación del señor Salazar Alonso; pero cada día más agravada en cuanto a los atracos, que parecen haber tomado carta de naturaleza en nuestra patria, cuando no hay que olvidar que en el Parlamento duerme una proposición, que era el único procedimiento eficaz para acabar con aquéllos.

No parece haberse limitado las conversaciones de los señores Gil Robles, Lucía y Aizpún al enjuiciamiento del pasado y presente políticos. Quizás más importancia tengan las conversaciones iniciadas y que seguirán sobre la labor a realizar en la próxima etapa legislativa, pues la CEDA que cuenta con la minoría más numerosa de la Cámara, parece está decidida a que acaben en este segundo período parlamentario las indecisiones y falta de plan que hicieron menoscabo de lo que debió ser el primero.

Los señores Gil Robles, Lucía y Aizpún se ocuparán hoy del plan parlamentario, proponiéndose recabar se discutan con preferencia las leyes municipal y provincial, a fin de poder convocar elecciones.

El señor Gil Robles marchará a Madrid a últimos de la semana.

Los señores Lucía y Aizpún regresan mañana.

Dichos señores han desmentido la supuesta escisión del partido.

MANIFESTACIONES DEL SEÑOR GIL ROBLES

El Presidente de la "Ceda", señor Gil Robles, ha manifestado que el Gobierno actual procede con debilidad y lentitud con el problema catalán, no debiendo continuar el traspaso de servicios al poder regional en rebeldía. El conflicto vasco pudo evitarse con la oportuna y necesaria renovación de las Comisiones gestoras. Habló también de la necesidad de acabar con el pistolero. El Gobierno puede en lo que le resta de vacación parlamentaria hacer honor al voto de confianza que se le otorgó. La próxima etapa parlamentaria tiene que ser eficaz y fecunda.

EL PRESIDENTE VISITA AL SEÑOR LERROUX EN SAN RAFAEL

El Presidente del Consejo, señor Samper, permaneció todo el día de ayer ausente de esta capital esperándose regresará hoy a primera hora para asistir al Consejo y Consejo de Ministros que se celebrará presidido por el Jefe de Estado.

Como se había anunciado el señor Samper visitó a Lerroux, en San Rafael marchando desde allí a La Granja donde despachó extensamente con el Jefe de Estado.

EXPECTACION ANTE EL CONSEJO DE HOY

Reina gran expectación ante los asuntos que se tratarán en el Consejo de hoy

Las declaraciones hechas por el señor Gil Robles en San Sebastián han producido algún revuelo por considerarse éstas como una cesación del voto de confianza otorgado por la "Ceda" al Gobierno, en la última sesión de las Cortes.

Por algunos políticos se relacionaban las visitas del señor Samper a los señores Lerroux y Alcalá Zamora, con la actitud en que se dice se han colocado los populares agrarios.

El Consejo de Ministros que hoy se celebrará tendrá importancia pues se tratará especialmente de la situación política.

El señor Alcalá Zamora llegará a Madrid a este efecto hoy a las primeras horas de la mañana.

UNA RECLAMACION DEL VATICANO
El Ministro de Estado recibió una reclamación del Nuncio de Su Santidad en la que se protesta contra el propósito de la Generalidad de Cataluña de hacer extensivo a los sacerdotes la exacción del impuesto de soltería sobre las cédulas personales.

LA UNION DE RADICALES DEMOCRATAS Y RADICALES SOCIALISTAS ES UN HECHO

Los periodistas hablaron anoche con el señor Martínez Barrio a quien pidieron sus impresiones sobre la unión, fusión o federación de los radicales socialistas con los radicales democratas.

El señor Martínez Barrio le contestó: Hace diez minutos que han comenzado a hablar los dos comités y ya puedo adelantar mi impresión de que la unión será un hecho.

DE PROVINCIAS

AVILA

La Coronación de la Virgen de Solsol
Avila. — Se ha celebrado con toda solemnidad la coronación de la Virgen de Solsol, que goza de gran veneración en la comarca, con una solemne función religiosa, a la que ha asistido el prelado, cuatro diputados a Cortes derechistas, el alcalde de esta ciudad y buen número de concejales.

El Obispo ofició de pontifical e hizo entrega de la corona al presidente del Patronato, quien la impuso a la Virgen de Solsol.

Seguidamente se celebró procesión por el interior del templo, que fué presenciada por inmenso gentío.

Por la tarde, hubo procesión que salió al exterior, figurando en la misma la imagen de Santa Teresa de Jesús y la de la Virgen de Solsol, siendo ambas acogidas con entusiastas aplausos y después de un recorrido por las principales calles, regresó a la Catedral la imagen de Santa Teresa, siendo conducida la de Solsol al Monasterio donde se venera, que dista unos siete kilómetros de la capital.

El Ayuntamiento también ha organizado fiestas, que no ha podido realizar en su integridad por la difícil situación económica porque atraviesa.

ALMERIA

Un toro que se desmanda.—Un hombre corneado

Almería. — Al conducirse al matadero seis novillos, uno de ellos se desmaldó internándose en la playa, produciéndose fuerte pánico entre los bañistas que emprendieron la huida en todas las direcciones, muchos se metieron en el mar y otros salieron a la población en traje de baño.

El toro recorrió toda la playa; frente a la Fábrica de Tabacos corneó al vecino Cristóbal Tortillón causándole gravísimas heridas.

Los guardias le siguieron en auto disparando sobre él.

Frente a la estación férrea de la línea de Madrid el guardia de Seguridad Viriato Moreno le disparó un tiro matándole.

El público le ovacionó obsequiándole con la oreja.

En el Matadero le fueron apreciados 24 disparos.

Próxima visita del Ministro de Marina
Almería. — El próximo día 21 llegarán al Puerto cinco destructores que permanecerán durante las próximas fiestas y ferias.

También es esperado el ministro de Marina.

BILBAO

La carrera ciclista vuelta Vizcaya
Bilbao. — Se ha celebrado la carrera ciclista Gran Premio de Vizcaya, recorriendo 215.

Llegó primero Montero, batiendo el record.

En segundo lugar llegó Escuriel y Trueba el tercero.

EL FERRIOL

El "Jaime I" a Bilbao

Ferrol. — Mañana saldrá con dirección a Bilbao el acorazado "Jaime I".

SEVILLA

El entierro de Sánchez Mejías

Sevilla. — Se ha verificado el entierro de Sánchez Mejías.

El cadáver era esperado por numeroso público, que le acompañó hasta el cementerio.

El féretro fué colocado en un landó cubierto con paños negros, tirado por cuatro caballos.

Abrió marcha el clero parroquial, al que seguía el coche mortuario y la presidencia, de la que formaban parte el

general de la Herranz, en representación del señor Sanjurjo, el alcalde y los familiares.

Detrás del coche mortuario seguían seis coches llenos de coronas, en número de unos sesenta.

Durante todo el recorrido hubo gran afluencia de público.

El cadáver fué inhumado en el mausoleo de "José Luis".

VITORIA

Dimisión del Ayuntamiento

Victoria. — A la sesión del Ayuntamiento de ayer no concurrieron los radicales y tradicionalistas; los asistentes acordaron dimitir en vista de que el Gobernador no deja nombrar representantes para la Comisión de Defensa Autónoma Municipal.

El Gobernador confirmó la dimisión de 18 concejales de este Ayuntamiento.

Hoy acudió a la Alcaldía despachando y firmando el Alcalde propietario dimisionario.

NOTICIAS VARIAS

Madrid, 15 (1'30)
DE LA MUERTE DE SANCHEZ MEJIAS. — EL CADAVER SALE PARA SEVILLA

Ayer por la mañana, a las diez y media, en la capilla ardiente de Sánchez Mejías, en el sanatorio de los doctores Crespo y Saenz, se dijeron misas en sufragio del infortunado diestro, costeada por la familia doliente y por la esposa del cronista Corrochano.

El cadáver de Sánchez Mejías fué en-

cerrado en magnífica caja costeadá por numerosos amigos.

Entre las numerosas coronas figuran las dedicadas por Armillita y su cuadrilla, Cagancho, Mella, Niño de la Palma, La Serna, Dominguín, Chiquito de la Audiencia, Chicuelo, Curro Caro, familias Bienvenida, Corrochano y Luca de Teña, capitán don Justo Sanjurjo, general García de la Herrán, ganaderos Ayala hermanos, y otras muchas.

El embalsamamiento del cadáver lo efectuó el doctor Crespo, a las diez de la mañana.

A las cinco de la tarde una gran multitud se congregó en el Sanatorio y poco después salió el cadáver acompañado de los familiares, muchísimos toreros y representaciones artísticas y literarias.

A las seis llegó la comitiva a la plaza de toros donde el clero de la Parroquia de Covadonga rezó un responso, continuando después el cortejo fúnebre su marcha a la estación de Atocha donde se había reunido una multitud imponente.

El féretro se colocó en el tren que lo conducirá a Sevilla acompañándole sus familiares y algunos íntimos de la familia.

POR EL FALLECIMIENTO DEL EX INFANTE DON GONZALO

Con motivo del fallecimiento de don Gonzalo de Borbón, por el domicilio social de Renovación Española, cuyo edificio ostentaba colgaduras rojas y verdes, con crepones, desfilaron numerosas personas, firmando en los pliegos colocados o dejando tarjeta. De provincias se han recibido testimonios de pésame.

Desde Barcelona

SE HACIA PASAR POR SACERDOTE ASIRO

Ha sido detenido un individuo que se fingía ser sacerdote asirio y que provisto de un extenso documento atribuido al Patriarca Católica de los Sirios, en el que se refería el historial de las persecuciones de que han sido objeto los fieles de aquella nación, se dedicaba a visitar a sus compatriotas, buscando obtener dádivas, que decía destinadas a socorrer a los hermanos en religión perseguidos.

Según parece, el falso sacerdote hace unos veinte años que se dedica a explotar el negocio de timar a sus compatriotas y ha visitado con este objeto casi todas las naciones de Europa.

MANIFESTACION DE CHOFERS

Frente al Palacio de Justicia se situaron unos grupos de choferes, los cuales hicieron una manifestación de desagrado con motivo de la muerte de su compañero Calsina.

Intervinieron los guardias, que disolvieron a los manifestantes, sin practicar detención alguna.

LA COMPELENCIA DE LOS TRIBUNALES

El Presidente del Tribunal de Casación de Cataluña ha publicado una circular sobre la competencia de los tribunales.

EL CONFLICTO DE LA C. A. D. C. I.

Con carácter extraordinario y urgente, y debido a las circunstancias de la intervención gubernativa y funcionamiento anormal porque atraviesa el C.

A. D. C. I., el delegado interventor ha acordado convocar, tal como se había anunciado en el Consejo general, para el día 17, y a fin de continuar la última sesión, suspendida por el Consejo directivo.

A MORDISCOS CON EL GUARDIA

Por haberse insolentado con un agente de la Policía Urbana, agrediendo y propinándole un mordisco en la mano izquierda, fué detenido y conducido a la Delegación de la calle de París, un individuo llamado Bernardo del Pueblo.

ALARMA POR UNOS DISPAROS

A primera hora de esta madrugada se produjo alguna alarma en la calle de Santa Madrona, a consecuencia de haberse oído unos disparos. Estos los habían hecho al aire unos agentes de Vigilancia que perseguían a un maleante, al cual pudieron detener.

IMPORTANTE DETENCION

La Policía efectuó una detención a la que concede una gran importancia. El detenido es el individuo que planeó el atraco a la Banca Eserivá, de Amposta. Dicho individuo residió hasta hace poco tiempo, en la citada población y conocía admirablemente la situación del edificio donde está instalado el Banco, así como las horas en que era más fácil cometer un atraco en el mismo.

El detenido se encuentra rigurosamente incomunicado en los calabozos de la Comisaría General de Orden Público.

Palou Garí

Barcelona, 15 de Agosto.

Del Extranjero

Se anuncian grandes maniobras militares en Italia

Cerca de Bahía (Brasil) naufragó un barco, resultando muertos 30 pasajeros

La muerte de D. Gonzalo de Borbón

EL PESAME DEL GOBIERNO AUSTRIACO Y DEL PRESIDENTE DE LA REPUBLICA. — TESTIMONIOS DE CONDOLENCIA

Portschach. — El ministro federal señor Fey ha visitado esta tarde a don Alfonso de Borbón, para darle el pésame en nombre del Gobierno austriaco por la muerte de su hijo Don Gonzalo.

Por su parte, el Presidente de la República le ha enviado también un telegrama de sentido pésame.

Numerosas personalidades austriacas y extranjeras han acudido a la villa Bora, para firmar en los albums.

Sobre el catafalco han sido colocadas dos coronas de rosas rojas y amarillas de los padres del finado y otras dos de rosas blancas de los hermanos del ex Infante.

Al pie del catafalco han sido colocadas las insignias de don Gonzalo, entre las cuales figura el Toisón de Oro.

Hasta esta tarde no han llegado a Portschach doña Victoria Eugenia y el conde de Covadonga.

EL ACTO DEL ENTIERRO. — ASISTEN DOS MINISTROS AUSTRIACOS

Viena. — En el Cementerio de Portschach se ha celebrado el enterramiento del ex infante de España don Gonzalo de Borbón y de Battemberg.

La ceremonia sencilla fué emocionante, asistiendo al acto los ministros austriacos Fey y Carbinski.

Las tropas austriacas dieron guardia al féretro.

Una banda militar interpretó la marcha real.

MAS DETALLES DEL SEPULCRO. — UNA CORONA DE MUSSOLINI

Viena. — Se conocen detalles del entierro de don Gonzalo de Borbón.

En representación del Presidente de la República asistió su esposa: estaban presentes toda la oficialidad de Klagenfurt y un destacamento de cazadores de esta ciudad, con banderas y música.

La esposa del Presidente de la República echó la primera paletada de tierra sobre la fosa.

Don Alfonso agradeció la parte que ha tomado Austria en el dolor de su familia.

Se han recibido coronas de Mussolini y de la ex emperatriz Zita.

NOTAS SUELTAS

ITALIA

La próxima entrevista de Schuschnigg con Mussolini

Roma. — El Canciller austriaco señor Schuschnigg se entrevistará con el señor Mussolini el día 21 del actual, fuera de Roma.

En los círculos políticos se cree que esta conversación tendrá una importancia decisiva en lo que se refiere a la cues-

tion del apoyo a la independencia de Austria.

El príncipe Starhembreg marchará mañana a Viena pasando por Venecia, y probablemente no volverá a entrevistarse con Mussolini.

El príncipe Starhembreg sale de Roma para Viena

Londres. — Comunican de Roma a la agencia Reuter que el príncipe Starhembreg salió por vía aérea para Viena.

Se ignora si se detendrá en Riccione.

Lo tratado en las entrevistas

Roma. — El príncipe de Starhembreg durante su vida, ha estudiado la organización de la policía secreta italiana: sus entrevistas con Mussolini han estrechado los lazos entre las dos naciones.

Grandes maniobras militares

Roma. — En virtud de una disposición dictada por el presidente del Consejo, como jefe de todas las fuerzas armadas, todos los ministros y subsecretarios de Estado tomarán parte en las grandes maniobras que se celebrarán del 17 al 24 del actual, ocupando cada uno de ellos el puesto que le correspondiera en caso de una movilización general.

El señor Suvitch, subsecretario de Negocios Extranjeros y los ministros de Hacienda y Comunicaciones, tomarán parte en las maniobras como oficiales de Caballería; el ministro de Trabajo y el de Educación Nacional, como oficiales de Infantería; el ministro de Agricultura y el subsecretario de Colonias, se pondrán, respectivamente, al frente de la décima División ligera y de la 11 Brigada de caballería.

El ministro de Justicia y el subsecretario del mismo Departamento, que no tienen ninguna obligación militar, quedarán afectos al Cuartel General.

BRASIL

30 muertos al naufragar un vapor

Bahía. — Ha naufragado un vapor que estaba afecto al servicio de navegación del río San Francisco, que llevaba a bordo bastantes pasajeros.

Las noticias que se tienen hasta ahora parecen indicar que hay que lamentar la muerte de unas 30 personas.

ALEMANIA

Goering sufre un accidente de automóvil, resultando herido

Berlin. — Ayer a las siete de la tarde resultó herido en un accidente de automóvil el señor Goering.

Se dirigió de Munich a Berchtesgaden a visitar al Canciller Hitler.

Goering fué trasladado inmediatamente a Rosenheim y poco después de media noche a Obersalzberg, donde ingresó en el hospital. Se le encontró una fuerte contusión en el costado derecho y además heridas en las rodillas. Los médicos dicen que no reviste gravedad.

Hitler llegó poco tiempo después del accidente a visitar a Goering en el hospital: las heridas que sufre no inspiran cuidado.

El texto del testamento de Hindenburg

Berlin. — Hitler ha dado por la tarde a la Prensa el texto del testamento político de Hindenburg, que excita a todos los alemanes a consolidar la obra realizada hasta ahora.

Los campeonatos de Europa de Natación. — España venció a Italia a Italia

Magdeburgo. — En el campeonato internacional de Natación, España venció a Italia por dos a cero y Bélgica venció a Holanda por cuatro a uno.

Contendieron España y Alemania, ganando Alemania por seis a uno.

CUBA

Batista acepta un duelo

Habana. — El Gobierno se ha negado a aceptar las reivindicaciones propuestas por los huelguistas de Comunicaciones: los empleados de Administración y Obras Públicas se han negado a secundarlas.

Martínez Sanz, ex-secretario del Tesoro y Jefe de la agrupación revolucionaria A B C, ha desafiado al coronel Batista, que ha aceptado: el duelo se verificará fuera de Cuba.

Martínez Sanz acusa a Batista de tener responsabilidad en la muerte de los afiliados sucumbidos en 17 de junio último.

Ultimos telegramas Del Extranjero

VON PAPAN HA LLEGADO A VIENA

En avión. — Recibimiento

Viena. — Aterrizó en el aeropuerto de Aspern el avión que conducía a Von Papan, nuevo embajador especial de Alemania. Le dieron la bienvenida el encargado de negocios de Alemania y el personal de la Embajada. Desde el aeropuerto, Von Papan se dirigió al local que ésta ocupa.

DETALLES DEL TESTAMENTO POLITICO DE HINDENBURG

"La Monarquía, roca entre un mar alborotado, salvará a Alemania"

Berlin. — Van divulgándose detalles del testamento de Hindenburg. Dice que el símbolo y el más firme fundamento

de la reconstrucción de Alemania deba ser la Reichswer con un ejército de gran eficacia para hacer frente a los acontecimientos políticos. Añade que la Monarquía es una roca en medio del mar alborotado, la cual salvará a Alemania que, como portaestandarte de la escultura occidental debe vivir para bien de Europa. El documento termina diciendo: "Mi Canciller ha dado un paso de importancia histórica; la Historia juzgará cuán necesarios fueron mis decretos."

Los adversarios de Hitler hacen notar que la publicación de este documento en vísperas del plebiscito del domingo constituyen un gran apoyo para la causa del Canciller.

Nota: Al cerrar esta edición, no hemos recibido todavía los últimos telegramas de Madrid.

Un nuevo vuelo al Antártico

Nueva York. — El doctor Lincoln Ellsworth proyecta un vuelo de exploración al Polo Antártico en el próximo mes de Noviembre.

Según el doctor Ellsworth, no existe en el mundo una extensión tan grande sin explorar como la región antártica: sólo una superficie muy pequeña ha sido explorada por los hombres.

Antártica es, además, uno de los más altos continentes; aunque actualmente tiene una capa de hielo de más de dos o tres mil metros, su pasado debió ser muy distinto.

Se han encontrado, incluso, grandes venas de carbón, de unos quince metros de espesor por cientos de kilómetros de largo, a una distancia relativamente corta del Polo Sur.

También se han hallado fósiles de plantas, lo que indica posiblemente que fué una región fértil en el pasado.

El vuelo tiene por objeto hacer exploraciones para fijar nuevas zonas en el mapa del Polo Sur. La base de aprovisionamiento del vuelo se establecerá en la isla de la Decepción, al Sur del cabo de Buena Esperanza.

Bélgica prohíbe todas las «milicias»

Bruselas. — El "Diario Oficial" ha publicado una ley prohibiendo las milicias privadas o cualquier otra organización cuyo objeto sea recurrir a la fuerza o suplir al ejército o a la Policía, mezclándose en sus atribuciones o sustituyéndolas.

Por otra parte, el pasado día 8, el Comité nacional de las milicias socialistas ha decidido disolver éstas como organizaciones especiales en el seno del partido obrero belga. También adelantándose a la publicación de la ley el jefe de los "dinazos" (racistas flamencos) ha ordenado la disolución de sus milicias.

La opinión pública belga ha acogido con satisfacción esta medida.

Paris en Palma
PARIS-BAR
Restaurant — Helados — Salón de Thé. Precios módicos — Cocina francesa.
38 - Av. Antonio Maura. Telef. 2622. Palma.

Para Esquelas mortuorias y de Aniversario
Dirigirse al
CENTRO DE ANUNCIOS
Plaza Sta. Eulalia, 10
Teléfono 2723

Contadores de agua SIEMENS
INDUSTRIA ELECTRICA S.A.
Suministro inmediato
Calle San Miguel, 82 y 84 • Telef. 1719

Los Jesuitas en Yucatán

Nuestro distinguido e ilustre colega de la Prensa americana, D. Carlos R. Méndez, director del "Diario de Yucatán", editado en la ciudad de Mérida, entusiasta historiador, nos envía, con afectuosa dedicación que mucho le agradecemos, un interesante estudio que acaba de publicar y en el cual, y como aportaciones a la Historia, examina la "Obra Educativa de los Jesuitas en Yucatán y Campeche durante la Dominación Española". Este trabajo abarca y comprende los años de 1618 a 1767, y ha visto la luz pública con destino a la Academia Nacional de Historia y Geografía, de México, a raíz de haber sido nombrado el Sr. Méndez socio correspondiente de dicha corporación.

La lectura del referido ensayo histórico nos sugiere un compendio del mismo, que sin otro propósito que el de contribuir a la divulgación de los hechos ofrecemos a nuestros lectores. "Por la Raza en servicio de la Humanidad" es el hermoso lema de la Academia Nacional de Historia y Geografía, de México, y en este sentido es justa y especialmente oportuna la labor de historiador del señor Méndez, que a pesar de haber militado en las filas del viejo Partido Liberal Mexicano, cree su deber, sin que ello signifique adscribirse a la ortodoxia "tributar un homenaje de justicia a los modestos, pero ardiente y sobre todo infatigables propagadores de la cultura en Yucatán".

Descuidado el Gobierno de la Colonia de asignar una partida para el sostenimiento de la instrucción primaria entre los mayas, cuya soberanía acababa de ser vencida, cupo a los religiosos de la Orden de San Francisco la gloria de redimir a los yucatecos aborígenes conquistados, de la ignorancia en que vivían, con el fin de arrancarles de sus hondamente arraigadas prácticas idólatras. Estos mismos sufridos y abnegados frailes, como Fray Jacobo de Testera y sus demás compañeros, recorrieron a pie y descalzos el país de Mayab, a través de bosques intrincados y de llanuras agostadas por el sol ardiente de los trópicos, y desafiando el fanatismo y la bravura indomable de los maceuales, sin más armas que sus breviarios y sus toscos báculos de peregrinos.

En su lucha heroica por extirpar las crueles y sanguinarias prácticas del paganismo americano, la labor pedagógica de los franciscanos hubo de limitarse forzosamente y se circunscribió a enseñar a los indígenas la doctrina cristiana y a cantar y a leer en lengua maya. Fué el lego Juan de Herrera el primero que les hizo comprender el alfabeto castellano y el primero que les enseñó a contar atravesando con otros miembros

de la orden seráfica, no menos pacientes y abnegados, la península yucateca del septentrion al mediodía y del oriente al occidente, después de haberse posesionado del idioma de los nativos. Y tan a la perfección, que los maceuales, al oírles predicar unciosamente en él, dudaban que sus humildes evangelizadores pertenecieran a la raza, por muchos de ellos odiada, de los hombres blancos y barbados cuya llegada predijo Chilam-Balam y quienes con sus arcabuces, espadas y ballestas sembraban la muerte y el dolor en los feraces campos de batalla. No pocos hijos de la tierra se ejercitaron antes de mucho en el canto flamenco, en tañer flautas y chirimías y en tocar con maestría el órgano, la dulzaina y el violín; en el convento grande de San Francisco se estableció una modesta escuela de Pintura.

Ya a fines del siglo XVI había en casi todos los pueblos de Yucatán escuelas de párvulos, cumpliéndose de tal suerte una de las sabias ordenanzas del Visitador, licenciado Tomás López, el primer reformador social que laboró en esta región del Nuevo Mundo, adelantándose — dice el autor — casi tres centurias a su época, por el bien de la raza de bronce conquistada, a pesar de lo cual su nombre esclarecido permanece hoy injustamente olvidado. Otro de los apóstoles de la educación popular, cuyo recuerdo hubiera también de ser glorificado, fué el franciscano Fray Luis de Villapando, e igualmente merecen recordarse Hernando y Catalina de San Martín, que en el propio siglo XVI instituyeron una manda para establecer en Mérida una clase o cátedra destinada a instruir gratuitamente a la juventud en la gramática española.

Nombres plenamente beneméritos, entre los precursores de la enseñanza en Yucatán, son los de don Gaspar Antonio Xiu y el ilustre vallisoletano, Dr. don Pedro Sánchez de Aguilar.

II

Pero fueron los jesuitas — y así lo reconoce sinceramente el historiador — quienes instituyeron no sólo la enseñanza primaria inferior y superior sobre sólidas bases, sino la preparatoria y profesional, ya que de su Universidad salieron prestantes yucatecos que dieron lustre y honor a las ciencias.

En 1604 se hizo un primer intento, que no llegó a cristalizar, para fundar un colegio de jesuitas, mejora trascendental que constituía el gran anhelo de la sociedad yucateca de entonces, pues los jesuitas eran considerados en el mundo los representantes más caracterizados por su sapiencia, del progreso de las ciencias en todos los sectores de las mismas. En 1618, el generoso capitán don Martín de Palomar, dejó un legado

de veinte mil pesos y además su casa y solar, para fundar un colegio de enseñanza primaria y secundaria y fué entonces cuando pudo realizarse el tanto tiempo acariciado proyecto de fundar en Mérida, capital de la provincia de Yucatán, un buen establecimiento para la educación de su juventud. Este colegio se llamó de San Javier. Cuatro jesuitas abrieron el plantel e iniciaron la obra educativa, incorporándose después un hermano estudiante que, en conformidad con la voluntad del fundador, capitán Palomar, debía estudiar la lengua para una vez ordenado, predicar en ella y confesar a los indios.

Más tarde, en 1711, abrieron los jesuitas el colegio de San Pedro de Mérida, cuyo bachiller se levantó con fondos proporcionados por el altruista y culto bachiller don Gaspar de Güemes, invirtiéndose en la obra ochenta mil pesos. Se inauguró con siete becas de dotación a favor de igual número de españoles (como tales eran considerados los individuos de raza blanca, aun cuando fueran nacidos en el país), para los cupes y gastos de alimentación de los profesores destinó don Gaspar de Güemes veintiséis mil pesos más.

Seis años después de fundado el colegio de San Javier de Mérida, donde en un principio la enseñanza fué primaria, se obtuvo del Gobierno de la Corte el privilegio de conferir grados académicos, a semejanza de las Universidades de la Madre Patria. Los grados que se otorgaban eran los de bachiller, licenciado, maestro y doctor. En el año 1648 estuvo a punto de cerrar sus puertas ese colegio, al menos temporalmente, porque una peste terrible que asoló a toda la península hizo sucumbir a seis de los ocho padres jesuitas que daban las clases, enere ellos al rector.

En 1756 y con el concurso pecuniario de personas acaudaladas en Campeche, abrió sus puertas, en esa ciudad el colegio de San José que funcionó hasta 1757, año de la expulsión de los jesuitas.

Esta se produjo en Mérida, en medio de la consternación general en la siguiente forma:

El entonces gobernador de la Provincia de Yucatán, mariscal don Cristóbal de Zayas Guzmán y Mococho, recibió de Madrid un pliego cerrado con tres cubiertas y cada cual con su sello. En el segundo sobre y con la firma del Conde de Aranda se ordenaba que no se abriera hasta la noche del 24 de junio. Y en la tercera cubierta se leía: "No abriérais este pliego bajo pena de muerte, hasta la noche del 24 de junio de 1767". Y abierto en la fecha indicada, hallóse escrita la siguiente real orden:

"Os revisto de toda mi autoridad y de todo mi real poder para que inmediatamente os dirijáis a mano armada a las casa de los jesuitas. Os apoderaréis de todas sus personas y los

remitiréis como prisioneros en el término de veinticuatro horas al puerto de Veracruz. Allí serán embarcados en buques destinados al efecto. En el momento mismo de la ejecución, haréis sellar los archivos de las casas y los papeles de los individuos sin permitir a ninguno otra cosa que sus libros de rezo, la ropa absolutamente indispensable para la travesía, y el dinero que acreditaren ser de su personal propiedad. Si después de la ejecución quedase en ese distrito un solo jesuita, aunque fuese enfermo o moribundo, seréis castigados con pena de la vida. Yo, el Rey."

La cédula de Carlos III la cumplió en la península yucateca, con toda severidad el gobernador de la provincia. Los padres jesuitas de Mérida y Campeche fueron embarcados juntos en un buque que los llevó a Roma, donde murieron en el exilio. Entre ellos estaban el padre Juan Francisco López, nacido en Guarena (Venezuela), profesor de teología, jesuita éste que gozó de gran fama en Europa, especialmente en Roma, habiendo sido él quien consiguió de la Santa Sede la declaración del Patronato Universal de la Virgen de Guadalupe sobre la América Septentrional, y el padre aragonés Francisco Javier Gómez, que vivió en Mérida alrededor de treinta y cuatro años en el ejercicio de las misiones y quien por sus virtudes y abnegación fué conocido generalmente con el nombre del "Apóstol Yucateco".

Nuestros parabienes cordiales al autor de este interesante estudio, don Carlos R. Méndez, por sus aportaciones históricas, y ojalá sus intensas labores periodísticas le permitan el solaz

necesario a la prosecución de estas investigaciones, tan interesantes y valiosas para el conocimiento de la ingente labor realizada en América por los hombres de la raza, que escribieron con su sangre y su esfuerzo en las tierras del Nuevo Mundo la epopeya incomparable, y casi inédita hasta hoy.

Manuel RODRÍGUEZ CARRASCO

La nacionalización de la plata en Estados Unidos

Washington. — Con la finalidad de nacionalizar la plata, el Presidente Roosevelt acaba de promulgar una orden, dando instrucciones, según las cuales todos los poseedores de plata deberán entregarla dentro del plazo no prorrogable de 90 días.

Se exceptúa de esta orden la plata acuñada por los Gobiernos extranjeros, la plata que posean los Bancos centrales de otros países y los objetos manufacturados.

Morgenthau ha declarado que la nacionalización de la plata era totalmente necesaria a consecuencia del aumento de coste de la nueva plata, por lo que el Tesoro no puede pagar a más de 50 centavos la onza de dicho metal.

Inmediatamente después de publicada la orden de Roosevelt, ha sido suspendida la venta de plata en todo el país.

El precio de la plata acuñada ha sido fijada en 50'01 centavos la onza.

Biblioteca de "Correo de Mallorca" 2

LOS BUSCADORES DE ORO

POR ENRIQUE CONSCIENCE

—000—

Donato Kwik era el más revoltoso; se agitaba de un lado a otro, como un borracho, con las manos en lo alto y gritaba:

—¡Hurra! ¡Hurra! — mientras de todas partes le llovían los puñetazos y pisotones de los pasajeros, que no podían soportar sin enojo aquellas voces brutales. Pero Kwik no hacía caso, enardecido sin perder el aliento.

En aquel instante el "Jonás" dió la vuelta, y la villa de Amberes desapareció a las miradas de los pasajeros. Un viento favorable hinchó las velas. El bote "brik" se inclinó ligeramente a un lado, acelerando la velocidad a través de las turbulentas olas.

—Ven Víctor — dijo Kwik, cogiendo de la mano a su amigo. — Bajemos a tomar alguna cosa.

—Con mucho gusto — respondió entusiasmado Víctor. — Bebamos por la felicidad de nuestro viaje. El porvenir es nuestro.

Mientras hablaban de sus planes y de sus ilusiones ante una botella bajo cubierta el "Jonas" descendía a lo largo del Escalda hasta la altura del Calleo, donde ancló para esperar a la marea del día siguiente.

A pesar de su aspecto serio y brusco, el capitán se mostraba muy amable con los viajeros, alentándoles a que terminasen alegremente el día. Estrechaba la mano a unos, ofrecía cigarrillos a otros, y hasta hizo subir algunas botellas de ron para que bebiese el que quisiera. En torno suyo resonaron vivas y risas de aprobación.

Entre tanto, los marineros cambiaban miradas misteriosas y como significaba que toda aquella afectuosidad del capitán tenía un móvil oculto.

Permitió a los pasajeros divertirse hasta las diez de la noche. A esta hora les advirtió siempre bondadoso, que cada

cual debía retirarse al camarote que les había designado. Así lo hicieron todos, y poco después un silencio absoluto reinaba sobre cubierta.

A media noche las lanchas se alejaron misteriosamente del buque, dirigiéndose hacia la ribera flamenca del Escalda, desde donde regresaban con nuevos pasajeros, siempre con igual sigilo. Inmediatamente después los marineros, alumbrados con linternas, sacaron de un escondite unos tablones y empezaron a martillar conestrépito, transformando el puente. Esta faena nocturna tenía por objeto preparar por medio de maderos, dispuestos de antemano, nuevos lechos para los recién llegados. Los pasajeros, dormidos en sus camarotes, no se fijaron en estos ruidos porque se les había anunciado que durante la noche se arreglaría, para mayores comodidades, una nueva cocina.

Hay en el puerto de Amberes, como en todos, reglamentos que determinan el número de viajeros que un buque puede conducir en armonía con su tonelaje y una Comisión visita los navíos antes de que partan, cuenta los viajeros, inspecciona el lugar asignado a cada uno y pesa y examina las provisiones, a fin de comprobar que las personas que se embarcan no carecerán ni de espacio ni de alimento.

En el "Jonás" se había encontrado todo dispuesto legalmente. Pero, mientras la Comisión inspectora terminaba su visita con las palabras sacramentales "¡Allright!", el último tren de Flandes conducía aún una cincuentena de buscadores de oro, todos franceses, de las cercanías de Lille y de Duai, llevados a Calloo por agentes especiales que embarcarían en el "Jonás" furtivamente, a media noche. Esta operación era ilegal, pero producía una ganancia de 30 o 40 mil francos.

Aunque toda aquella aglomeración de gentes podía ocasionar un conflicto, el capitán no parecía sobresaltarse por ello. A una observación de su piloto, dijo:

—Lo mismo da, Corneille. Hay provisiones de sobra; pero si es preciso, se disminuyen las raciones.

—Pero ¿y el agua, mi capitán? Apenas si hay la mitad de la que puede necesitar esta gente.

—Lo sé, Corneille. Tenemos tiempo. En el primer puerto de América renovaremos nuestra provisión.

—¿Y no se alarmarán los pasajeros al notar la llegada de todos estos?

—¡Bah! Poco importa. La cuestión es salir del Escalda. Una vez en alta mar, yo me encargaré de tapparles la boca. Encarga a Jacobo, el cocinero, que encienda las hornillas temprano y prepare chuletas para todos. Se les dará con la comida un buen vaso de ron. Verás cómo al final les regocijará la llegada de los nuevos compañeros. Procura que todo esté dispuesto, Corneille, para que el buque zarpe al amanecer, antes de que nadie haya salido de su camarote.

El piloto se dirigió al otro extremo de la cubierta en busca del cocinero fro-tándose las manos, mientras canturreaba entre dientes:

"Todos están locos... Todos ríen.

Todos..."

Pero el capitán interrumpió cólerico la canción:

—¡Tú, cierra el pico!

—Sí, mi capitán.

III

EN EL ESCALDA

Llevaba dos o tres millas de camino el "Jonás" cuando empezó la mayoría de pasajeros a darse cuenta de la mucha gente que iba en el buque. No faltó quien se quejara al capitán, sospechando el motivo de ello; pero el capitán se disculpó asegurando que todos, absolutamente todos, eran accionistas de la Sociedad.

El ron y las chuletas hicieron lo demás, y como por otra parte los recién llegados parecían gente simpática, bien pronto la alegría fué general, y de boca en boca corrió la canción del piloto:

"Todos están locos... Todos ríen..."

Sin embargo, Donato Kwik no participaba del júbilo de los demás.

Al verle sentado en un rincón, hundida la cabeza entre las manos, Juan y Víctor se le acercaron compasivos, preguntándole qué tenía.

Estoy enfermo, enfermo de beber porquería, de beber la cerveza de Amberes y esa maldita ginebra que nos dió el ca-

pitán ayer por la tarde... ¡Me arde el pecho! Yo creo que me voy a morir.

—¡Usted se tiene la culpa! — exclamó Juan. — No haber bebido.

Pero Víctor, más compasivo que su compañero, le estrechó la mano consolándole, asegurándole que se podría pronto bueno.

—Muchas gracias, señor, muchas gracias — repuso Kwik. — Ayer me ha bré portado de un modo grosero; ¿verdad? Pero yo les prometo que no volverá a ocurrir. Aunque soy un patán, sé escribir, sé leer y hasta un poco de cuentas. En cuanto esté mejor, me permitirán ustedes que charlemos un poco. Ahora no puedo... ¡Esta cabeza! ¡Me arde el pecho!...

Los dos amigos le estrecharon la mano, despidiéndose de él.

El buque descendía magestuosamente por el Escalda.

Los pasajeros estaban más agitados y revoltosos que la víspera. Los licores, las carnes succulentas, les había aumentado su alegría, y excitaba a algunos hasta un punto extraordinario.

El piloto intentó poner un poco de orden, pero sus palabras fueron recibidas con burlas y silbidos. Entonces se dirigió muy enfurecido hacia la proa. El capitán le vió llegar sonriendo:

—Déjalos, Corneille. Mira aquellas nubes. Verás en cuanto cambia el viento y empieza a bailar el "Jonás" cómo se acaba todo ese barullo.

En aquel momento, Víctor y Juan, que charlaban apoyados en la borda, vieron acercarse pálido y descompuesto a Donato Kwik.

Al llegar junto a los dos jóvenes, el aldeano se dejó caer a sus pies sollozando.

—¡Por el amor de Dios! ¡Tened compasión de un pobre flamenco! Yo me voy a morir... yo estoy envenenado.

Creyendo en la posibilidad de una desgracia, el sensible Víctor le levantó afectuosamente, preguntándole qué le sucedía.

—¡Ay, mis queridos señores!... ¡Soy un desdichado! Figúrense ustedes que al sentirme peor (ya saben ustedes de qué mal), busqué auxilio entre esa maldita gente de allí abajo y ninguno me entendía, se burlaban de mí... Al fin me trajeron a un hombre con la nariz muy

encarnada. Debía ser el médico porque me hizo tragar medio litro de esa cochina agua salada y unos polvos capaces de enfuerecer a un burro... ¡Ay, Dios mío! ¡Dios mío!... ¡Yo me voy a morir! ¡Yo estoy envenenado!... ¡Socorro! ¡Socorro!

En aquel momento pasó por delante del grupo un alemán.

—Pero no ven ustedes que ese majadero lo que tiene es que está mareado?

Los dos jóvenes sonrieron a esta observación, y ya se disponían a convencer a Donato de que su mal no tenía importancia, cuando el flamenco echó a correr llevándose la mano al vientre.

Según había predicho el capitán, el cielo se iba anubarrando y el viento redobló su fuerza. Los balanceos del buque aumentaron. El capitán se acercó al piloto:

—¿Lo ves? Ya se va acabando el barullo. Que tengan cubos y cubetas, por que si no van a poner bueno todo eso. Allí tienes lo menos veinte con arcadas.

En efecto, las canciones y las risas cesaban rápidamente.

La mayoría de los pasajeros sufrían violentos dolores de estómago y horribles arcadas.

Estaban lívidos como cadáveres, y en los breves momentos de reposo que les dejaba su terrible mal, interrogaban con ojos estúpidos al espacio, como preguntándole la razón de aquel cambio tan brusco.

Víctor fué uno de los primeros atacados. Inclinado sobre la borda, se esforzaba en responder con sonrisas a los afectuosos consuelos de Juan, que había permanecido incólume.

Al fin este último logró convencer a su amigo de que debía acostarse, y le condujo del brazo a su camarote.

No pocos pasajeros siguieron a los dos amigos, y en breve espacio de tiempo sólo quedaron unos veinte sobre cuban melancólicamente el agua.

Al salir del Escalda el capitán se inclinó al oído del piloto:

Ya pasarán unos cuantos días antes de que ese puñado de imbéciles se pueda tener en pie. Durante todo ese tiempo nos ocuparemos de poner todo en orden. Se acabaron las familiaridades con los pasajeros. Haga usted saber a los

LA GRUTA — Palma

Siempre Novedades. — Recibidas nuevas creaciones en trajes baño, albornoces y pijamas.

LA GRUTA — Colón, 16 — Palma

La casa mejor surtida en corbatas de gran lujo, y monederos para Señora. — Trajes de baño, Jantzen.



Da gusto el hacer la cocina.

Con la ayuda de las cubetas de Caldo Maggi la cocina se hace más rápida y fácil. Úsalo como base para sopas o caldos, así como el ser tomado solo, siempre comprado el Caldo Maggi por su sabor delicioso y rico, lo que prueba que solamente las mejores materias primas han sido empleadas para la elaboración del Caldo Maggi.

CALDO MAGGI
LA MARCA DE CALIDAD

Una faja para el baño

Es la nueva creación que le ofrecemos para hacerla disfrutar de la mayor comodidad en la playa, sólo por

12 PESETAS

CASA CODINA, Unión, 8, Palma

(Junto al Paseo del Borne)

FLY-TOX

Insecticida líquido * Lata azul

Excursión "Ibiza-Argel,"

Salida de Palma: día 29 de agosto corriente.

Regreso a Palma: día 8 de septiembre próximo.

Precios pasajes ida y vuelta desde Palma:

Primera	Ptas. 150
Segunda	" 125
Tercera	" 100
Cubierta	" 82

Inscripciones hasta día 20 corriente.

Para informes y detalles: VIAJES BALEARES (Bajos Crédito Balear)

FUGA DE VOCALES

l n.v. B.n.-R.g.l.
d. n dr., d. ds. tr.s
(p.g.dr.s c.d. m.s)
l c.b. d. v.nt. m.s.s
pr.d.c. c.m. nt.r.s.s
l. m.t.d d. l. p.g.d.

Enviando la solución exacta a

ESTABLECIMIENTOS ANDRES BUADES

se recibirá un regalo práctico

NOTA.—No se sostiene correspondencia sobre este Concurso ni se remite el obsequio a domicilio.



Defener la tos

no es suficiente

HAY QUE CURAR la causa !!

Solo el JARABE FAMEL, medicación completa al lacto-creosota soluble, calma la tos, desinfecta, cicatriza, vitaliza y reconstituye las mucosas y los bronquios. Adecuado por los Médicos y Hospitales del Mundo entero.

JARABE FAMEL

PRECIO PA 49 IMP. COMPR

Haga sus compras en los comercios que anuncian en «Correo de Mallorca»



POLEAS

BOSCH

de madera y de gran resistencia

A precios económicos

No comprar sin antes visitar esta Casa

Fábrica: Luis Martí — 31 — Ensanche

Despacho: Brossa — 30

Son Quint
Próxima inauguración de las
CUEVAS DEL PILAR
Solares y chalets a plazos y contado. —
J. Ventayol. — Alejandro Rosselló, 127
Teléfono 1513 — PALMA

SE VENDEN SOLARES

Playa San Antonio

Informes Andrés Barceló.

«AGRICOLA MECANICA»

J. Anselmo Clavé 29 - 31.

VENDO PEUGEOT

de dos plazas en perfecto estado a precio conveniente. Verdadera ganga. Razón: Plaza Sta. Eulalia, 10.



Carnets de Chófer

Tramitación rápida

Agencia OLIVER

S. Jaime 9, PALMA

MUEBLES

Comedores y dormitorios de varios estilos a precios de fábrica. — Talleres: Plaza de Toros Vieja, 7.

PERIODICOS

se vende una partida en buen estado. Razón: plaza Sta. Eulalia, 10.

VINOS DE MESA OLIVER

Sacristía de San Jaime, 3.
Sucursal: Merced, 8.
Servicio a domicilio.

APARATO RADIO

compraría en buen estado. Ofertas por escrito indicando marca, lámparas y precio a L. A. plaza Sta. Eulalia, 10.

INDUSTRIALES

tanto se venden como se alquilan varios locales en la calle San Buenaventura. Informes: en la misma calle núm. 50. Colmado.

PERSIANAS ECONOMICAS

Fabricación esmerada de persianas, vidrieras, puertas y ventanas. Clase superior. Depósito en existencia. En todas medidas. Casa montada con los mejores materiales.

JOERGE MESTRE

Despacho y taller: Calle de Santiago Rusiñel, n.º 28.

En el Ayuntamiento

La sesión de anoche

A las siete menos cuarto de anoche dió comienzo la acostumbrada reunión semanal del Ayuntamiento bajo la presidencia del Alcalde señor Darder, y con asistencia de los concejales señores Forteza, Jofre, Vaquer, Llabrés, Porcel, Bisbal, Navarro, Mas, Aguiló, Bauzá y Ferretjans.

Leída el acta de la sesión anterior fué aprobada, lo mismo que extensa relación de cuentas que afectaba a diversas Comisiones municipales, y que ascendían en total a 13.131'77 pesetas.

Se dió cuenta del fallo de los Tribunales condenando al Ayuntamiento a pagar al señor Pérez Esteve, como indemnización por haberle anulado el arrendamiento de los servicios de limpieza, la cantidad de 168.000 pesetas. A propuesta del señor Aguiló se acordó que sobre dicho asunto informara la Comisión de Hacienda.

Luego se dió lectura a una carta de "Radio Mallorca" dando cuenta del envío de dos partidas con un total de 2.988'50 pesetas, importe total de lo recaudado por dicha Emisora a beneficio de las colonias escolares municipales. El señor Aguiló pidió constara en acta el agradecimiento del Ayuntamiento por la altruista labor de los directivos de "Radio Mallorca". El señor Bisbal se adhirió a la propuesta pidiendo se agradeciera la obra realizada al Presidente de dicha Emisora, don José Fuster, y de manera especial al Director-Literario de la misma don Manuel Andreu Fontirroig y al "speaker" don José Pons. Con el beneplácito de todos fué aprobada la propuesta de los señores Aguiló y Bisbal.

Se aprobó un dictamen para expropiar unos terrenos en Corp Marí que faciliten la bajada al mar desde la carretera.

Un dictamen referente al proyecto de reglamento y organización de la inspección municipal de arbitrios, y la propuesta del personal que de manera interina la ha de llevar a efecto, fué impugnado por el señor Forteza, quien luego de breve discusión con los señores Bauzá y Bisbal consiguió fuera retirado para llevarlo nuevamente a estudio de la Comisión respectiva.

Se concedieron diversos permisos para efectuar obras particulares.

Se acordó satisfacer a buena cuenta de las obras que se realizan en la plaza de Berenguer de Palou la cantidad de cinco mil pesetas.

También se acordó satisfacer la cantidad de 24.597'03 pesetas por liquidación de las obras de urbanización que se han efectuado en la avenida del Conde de Sallent.

A propuesta de la Comisión de Obras, y luego de unas explicaciones que dió el señor Ferretjans al señor Bisbal, se acordó satisfacer la cantidad de 505'85 pesetas al empleado que ha levantado el plano de Sant Jordi.

A petición de la Comisión de Arbitrios se aprobó una relación de bajas por el arbitrio sobre gramolas y carteles, baja que asciende a unas 2.600 pesetas.

Se acordó abonar al contratista don Antonio Mut y Jaume la cantidad de 55.000 pesetas por las obras del grupo escolar de Coll d'En Rebassa.

Se aprobó el proyecto de construcción de 18 nichos grandes y 15 pequeños en la Via San Silvestre, del Cementerio de Palma, obras que costarán 7.507'03 pesetas.

Igualmente se acordó destinar 3.500 pesetas a la ampliación de las obras de alcantarillado que se han de efectuar en la calle del Temple.

También se acordó entregar a buena cuenta, al contratista señor Balaguer, la cantidad de 374.489'52 pesetas.

Terminada la discusión de los asuntos que figuraban en el orden del día se aprobó una proposición firmada por concejales de casi todas las minorías pidiendo que semanalmente se celebre una reunión obligatoria para todos los guardias municipales en las que un oficial de Secretaría de lectura y comente a las Ordenanzas Municipales, instruyendo a los guardias en la manera de cumplirlas y de hacer las denuncias de las infracciones que notaren. En dicha propuesta se pide se conceda un premio anual al guardia que haya demostrado conocer mejor las Ordenanzas Municipales. La proposición fué aprobada por unanimidad.

Igualmente fué aprobada una proposición pidiendo se autorice al Alcalde para redactar el nuevo Reglamento de la Guardia Urbana.

Pasando a ruegos y preguntas, el señor Porcel se quejó de que a pesar de llevar el actual Ayuntamiento unos tres años de constituido y de haberse gastado unas 40.000 pesetas en un jardín no haya realizado todavía las pequeñas obras precisas para evitar que el caserío de La Libertad se inunde apenas caiga un chubasco. El señor Llabrés y el señor García se interesan igualmente porque se realicen dichas obras, anunciando el Alcalde que ya están comenzadas y que pronto quedará arreglado dicho asunto.

Y no habiendo más asuntos de qué tratar se levantó la sesión.

en la que tomarán parte Antón Martín, Alfredo Coll, Herrerito Chico y Melchor Delmonte.

A las 10. — Gran concierto por la Banda Municipal.

Concurso-desfile de barcas iluminadas con premios: primero, 40 pesetas; segundo, 30; y tercero, 20, terminando con el disparo de un gran castillo de fuegos artificiales.

Lunes, día 20

A las 5 de la tarde. — Partido de fútbol entre los equipos "Unión Sportiu" e "Indios".

A las 10. — Extraordinaria verbena, "Blanco y Negro" y bailes regionales.

Como fin de fiesta se disparará una gran traca.

Lo que ha acaecido en Cuba desde la caída de Machado

Hubo en el Poder cinco presidentes, de los cuales algunos gobernaron varias horas. Se calcula en 800 el número de víctimas causadas por la "gloriosa revolución"

Washington. — Hace un año, el 12 de agosto de 1933 lo cumplió que terminó la "gloriosa revolución" cubana, con la huida del dictador Machado en un avión a Nassau para librarse de la venganza de su pueblo.

El año transcurrido, como en todas las épocas postrevolucionarias, ha sido de gran agitación. Unas ochocientas personas han muerto víctimas de linchamientos, tiroteos, actos terroristas, luchas en las calles, suicidios, etc. Ha habido cinco presidentes, que han durado de horas a meses. La única institución que ha conservado un grado de unidad ha sido el Ejército bajo el mando del coronel Batista.

Al derrumbarse el régimen Machado ocupó la Presidencia por unas horas el general Alberto Herrera.

Carlos Manuel de Céspedes fué hecho presidente el 12 de agosto, al dimitir Herrera. El día 5 de septiembre la revolución del sargento Batista echó abajo el Gobierno Céspedes. El doctor Grau San Martín ocupa la Presidencia, y se subleva dos veces el Ejército, el día 2 de octubre, con la "batalla del hotel Nacional", y más tarde con el conflicto producido por el grupo A. B. C. Como los Estados Unidos no reconocían al presidente Grau, el coronel Batista empezó a buscar un presidente que fuera reconocido, y bajo su presión Grau San Martín dimitió el 15 de enero de 1934. Durante cuarenta y ocho horas fué presidente el doctor Carlos Hevia, al que siguió el coronel Carlos Mendieta, veterano de la guerra de la Independencia y jefe del partido nacionalista. Al principio gobernó con un Gabinete de coalición, rota después del "domingo sangriento" en junio de 1934, durante el cual fueron asesinados varios miembros de la organización A. B. C.

Durante la presidencia de Mendieta, los Estados Unidos reconocieron el nuevo Gobierno de Cuba, se obtuvo de dicho país un préstamo de cuatro millones de dólares, se anuló la enmienda Platt, el impuesto sobre el azúcar cubano quedó reducido a la mitad y se iniciaron las negociaciones entre los Estados Unidos y Cuba.

Sin embargo, las últimas noticias acusan que persiste la intranquilidad en la isla.

PRINCIPIOS Y BASES PARA LA REORGANIZACION DE LA ACCION CATOLICA

De venta: Papeleria LA ESPERANZA. Sindicato. 98

Asamblea pro turismo

Celebróse anteanoche en el salón de actos de la Diputación, la anunciada asamblea, en la que la Comisión Parlamentaria Pro Turismo pudo escuchar de boca de los mallorquines, las sugerencias, las ideas, que se expusieron, para una más perfecta organización de esa fuente de riqueza que es, para muchos países, el turismo.

Una asamblea escasa de concurrencia, pero densa de ideas y de contenido, llena de promesas fecundas para el porvenir.

Fuó nuestro paisano Sr. Estelrich quien después de una breve salutación del Presidente de la Diputación y unas palabras del Alcalde señor Darder, a los allí congregados, expuso la cuestión que interesaba tratar: la organización del turismo como fuente de riqueza nacional, y las características que esta organización debería reunir, concretamente, en Baleares.

Estos dos temas dieron lugar a un animado debate, en el que intervinieron casi todos los del grupo parlamentario, y los que, desde el punto de vista mallorquín, estaban más interesados e nel asunto. Empezó don Jaime Suau, presidente, a la vez, de la Cámara de la Propiedad Urbana y de Unión Hotelera, exponiendo con gran brillantez y dominio del asunto, cual ha sido el esfuerzo mallorquín para organizar, sin auxilios del Estado, la corriente turística que en los últimos años ha elevado el nivel de riqueza material de la isla. Puso de relieve con gran civismo y objetividad, los inconvenientes y obstáculos que el Estado, de una manera inconsciente, ha ido poniendo a la consolidación de una realidad creada por el esfuerzo y la tenacidad de unos ciudadanos beneméritos; obstáculos que culminaron en los famosos decretos, hoy por fortuna virtualmente derogados, y que persisten, de una manera permanente, en las deficientes instalaciones públicas dependientes del Estado: Gobierno Civil, Correos, Cárcel, carreteras, Puerto, etc. Llegó el señor Suau, a desear que el Estado nos dejara en paz, con tal de que no diera disposiciones que tendieran a desvirtuar nuestra obra de creación y organización de la corriente turística.

Abundando en las razones expuestas por el señor Suau y reforzando sus argumentos, hablaron los señores Mulet, que adujo datos interesantísimos sobre impuestos de desembarque de turistas; Aguiló, delegado de nuestro Ayuntamiento en el Fomento del Turismo, que criticó duramente las deficiencias que proceden del Estado, como las de origen local; Enseñat, que aportó muchos y muy atinados datos de como se trata al turista en los países que tienen organizada a la perfección esta industria; y habló de los telegramas recibidos de turistas que tenían proyectado su estancia en esta isla, y han desistido en vista de las trabas y trato recibido en las fronteras españolas.

Después que hubieron hablado los señores citados, lo hicieron casi todos los Diputados del grupo parlamentario, en términos de gran alabanza para Mallorca y sus habitantes. Hablaron los señores Pellicena, Salort, Cantos, Florensa, resumiendo los discursos nuestro paisano Sr. Estelrich, quien con una gran claridad y una profunda visión del problema, en todos sus aspectos, supo con testar a todas las objeciones. El discurso del Sr. Estelrich fué magistral en el fondo y en la forma.

Contestando a los señores Suau y Aguiló, decía el señor Estelrich: ¿inhi-

bición del Estado? ¿Renuncia a la intervención del Estado? No. Se quiere decir que se renuncia al auxilio particular del Estado a las empresas particulares; pero el Estado tiene obligaciones ineludibles que cumplir. El Estado tiene forzosamente que actuar, paralelamente a la iniciativa privada, mejorando los servicios públicos de él dependen: puertos, comunicaciones, dependencias, etc. Este es el punto político, de alta política, que esta cuestión del turismo, que el Sr. Estelrich expuso y trató brillantemente, debe tener en cuenta.

Cerró el acto el Excmo. Sr. Gobernador de la provincia, ofreciendo un curso para cuanto dependa de la fluencia personal.

Muy interesante fué, como en esta asamblea en la que se tocaron puntos que tanto afectan a Mallorca como a otros puntos de España, que Bueno es que sean atendidos estas cuestiones que afectan a la riqueza material de nuestro pueblo; pero, no demos tampoco, por encima de los intereses hay otros aspectos de otros intereses espirituales y que merecen la atención constante sólo de la iniciativa privada, sin perjuicio del mismo Estado.

Ayer, al medio día, y a bordo del correo "Mallorca", embarcamos para la vecina isla de Ibiza, al objeto de pasar allí dos días, los miembros de la Comisión parlamentaria de Turismo.

En el muelle estuvieron a despedirnos una representación de la Junta Local de Fomento del Turismo de esta ciudad y varias representaciones de las industrias turísticas.

La Comisión parlamentaria regresará a nuestra ciudad mañana viernes, embarcando por la noche para la Península.

Preparando el Congreso Eucarístico de Buenos Aires

Buenos Aires. — Se espera que el motivo del próximo Congreso Eucarístico internacional que se celebrará en esta capital el día 10 de Octubre próximo, veigan aproximadamente un millón de peregrinos.

La mayor parte de estos peregrinos procederán de América del Sur; se cree se esperan unas cien mil personas. Ultimamente se ha dirigido un llamado a todas las familias católicas de la capital para que procuren alojar a los peregrinos durante su estancia en Buenos Aires.

Los hoteles tienen ya gran número de habitaciones reservadas, y se cree que no haya ni un solo alojamiento disponible dentro de poco tiempo.

La Comisión organizadora del Congreso cree que el mayor problema constituye el alojamiento de tantos miles de personas, pero confía en que se resolverá satisfactoriamente, ya que el llamamiento está dando magníficos resultados.

Ya se han aprobado los planos del altar mayor, que estará integrado por tres altares colocados triangularmente coronados por una enorme cruz de tres pies de altura; tres Misas se celebrarán simultáneamente de modo que puedan ser seguidas desde cualquier sitio. También se instalarán gran número de tribunas altas.

Seguramente el próximo Congreso constituirá la reunión más impresionante de fieles del mundo católico.

BURSATILES

(Cambios facilitados por el Corredo de Comercio colegiado don Rafael Pomar).

BOLSA DE MADRID (15 Agosto de 1934)	
Interior 4 %	71'25
Exterior 4 %	85'00
Amortizable 5 % 1920	94'90
" 4 %	84'25
" 5 % 1917	92'50
" 5 % 1927 libre	100'55
" 5 % 1927 con imp	91'45
" 3 % 1928	71'15
" 5 % 1929	100'50
" 4 % 1928	91'10
C. " 4'5 % 1928	95'60
Bonos Oro A	232'50
Bonos Oro B	232'50
Tesoro 5 % em. Octubre	100'60
Banco de España	555'00
Tabacos	203'00

BOLSA DE BARCELONA (15 de Agosto de 1934)	
Nortes	46'20
Alicantes	36'70
Chade A. B. C.	341'00
Explosivos	105'50
Española Petróleos	6'50
Ford	168'00
Londres	37'00
Paris	48'45
Roma	63'20
Amsterdam	2'89
Bruselas	173'00
Zurich	240'00
Nueva York	7'28
Hulleras	47'65
Aguas	160'50
Metro Transversal	24'15
Riff	49'35
Colonial	42'00

Mercado de Inca

Almendrón (100 kgs)	102'50
Trigo (100 kgs)	52'00
Cebada país (100 kgs)	36'00
" forastera (100 kgs)	35'50
Avena país (100 kgs)	36'00
" forastera (100 kgs)	35'00
Habas ordinarias (100 kgs)	37'00
" para ganado (100 kgs)	36'00
Maíz amarillo (100 kgs)	50'00
Guisantes (100 kgs)	75'00

Según nos comunica nuestro correspondiente en Inca, la Alcaldía ha dado orden a la Lonja para que, en adelante, se

coticen las mercancías en kilogramos y no en cuarteras.

Inca, jueves 16 agosto de 1934.

EL TIEMPO

Datos facilitados por el Observatorio del Seminario Conciliar a las ocho de la mañana de hoy:

Barómetro inscriptor	760
Tendencia barométrica	estable
Temperatura sombra	22'00
Temperatura exterior	25'00
Temperatura sombra máxima (durante las últimas 24 horas)	25'50
Temperatura sombra mínima (id. id.)	18'50
Temperatura al exterior máxima (id. id.)	37'00
Temperatura al exterior mínima (id. id.)	17'00
Humedad relativa	50'00
Dirección del viento	N. E.
Intensidad del viento	flojo
Estado del cielo	despejado
Lluvia en litros por metro cuadrado (en 48 horas)	1'71

DE LAS ISLAS

DEL PUERTO DE POLLENSA

Hemos recibido el siguiente programa de los festejos populares que se celebrarán en el Puerto de Pollensa los días 18, 19 y 20 del corriente mes:

Sábado, día 18

A las 5 de la tarde. — Natación: nicipción libre en el Club Mar i Terra. Primera carrera de fondo, 300 ms.; segunda braza, 33 ms.; tercera velocidad, 33 ms.; y cuarta exhibiciones acuáticas. Para dicho deporte la Comisión cuenta con varias copas y numerosos premios las cuales estarán expuestos en el escaparate del Fomento Turístico del Puerto.

A las 9'30. — Gran verbena, amenizada por dos orquestinas.

A las 11. — Entrega de los premios a los ganadores en el Concurso de natación.

Domingo, día 19

A las 11. — Carreras ciclistas, con premios para los vencedores.

A las 5. — Extraordinario novillada



EL ILMO. SR.

Don Antonio Roten Sureda

Marqués de Campo Franco

Ha fallecido después de recibir los Auxilios Espirituales

A. E. R. I. P. A.

Su desconsolada madre, abuela, hermano, tíos, primos y demás familia al participar tan sensible pérdida ruegan a sus amigos y conocidos asistan al Santo Rosario que se rezará en la casa mortuoria hoy a las 5 y seguidamente a la conducción del cadáver al cementerio, como también al funeral que se celebrará mañana viernes a las 11, en la iglesia parroquial de San Jaime.

No se invita particularmente.

Casa mortuoria: Pueyo, 10-1.

El Excmo. e Ilmo Sr. Arzobispo-Obispo ha concedido indulgencias en la forma acostumbrada.